
СОБЫТИЕ  Высшее, историческое право быть Россией – сильной независимой державой, страной-цивилизацией

ОТСТАИВАЕМ БЕЗОПАСНОСТЬ
И БЛАГОПОЛУЧИЕ НАШЕГО НАРОДА
В храме Христа Спасителя 27–28 
ноября состоялся юбилейный XXV 
Всемирный русский народный 
собор. Он объединил религиозных 
и общественных деятелей, ученых, 
чиновников и посвящен в этом году 
теме «Настоящее
и будущее Русского мира». 

В. СЕВЕРНАЯ 

Собору исполняется 30 лет. За эти годы он поднял 
и озвучил самые существенные для страны понятия, 
которые овладели общественным сознанием: его 
участниками сформулирована и отточена идея Рус-
ского мира, здесь впервые прозвучал тезис о том, 
что «Россия – это страна-цивилизация» и что она 
поддерживает «традиционные ценности». Главой 
Собора является Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, по благословению и под предсе-
дательством которого прошло очередное заседание.

Первый день заняли 11 тематических секций 
на актуальные темы. Их вели заместители главы 
Всемирного русского народного собора, известные 
политики, экономисты, ученые страны, главы ре-
гионов, представители духовенства и творческой 
интеллигенции. Основной площадкой для дис-
куссий стал зал церковных соборов храма Христа 
Спасителя. А 28 ноября в Государственном Крем-
левском Дворце состоялось пленарное заседание, в 
котором участвовали представители всех регионов 
страны – руководство субъектов, главы епархий, 
духовенство, депутаты Госдумы, общественники, 
бизнесмены, благотворители, журналисты, ведущие 
политики, экономисты, ученые из разных областей 
науки, руководители главнейших институтов и 
ведомств страны, представители всех наций и тра-
диционных конфессий России.

В работе пленарного заседания XXV Всемирного 
русского народного собора принял участие Пред-
седатель Правительства РСО–А Борис Джанаев. В 
состав делегации Северной Осетии вошли архиепи-
скоп Владикавказский и Аланский Герасим, ректор 
Северо-Осетинской медицинской академии Олег 
Ремизов, общественные и религиозные деятели. 

На пленарном заседании в формате видео-кон-
ференц-связи выступил Президент Российской 
Федерации Владимир Путин. 

Президент поблагодарил участников собора за 
вклад в укрепление российской государственности, 
отметив, что многие представители Всемирного 
русского народного собора находятся сейчас на 
Донбассе и в Новороссии среди волонтеров и до-
бровольцев. Владимир Путин подчеркнул, что в 

настоящее время Россия отстаивает безопасность 
и благополучие не только своего народа, но и всего 
мира.

«Наша битва за суверенитет, за справедливость 
носит, без всякого преувеличения, национально-
освободительный характер, потому что мы от-
стаиваем безопасность и благополучие нашего 
народа, высшее, историческое право быть Россией 
– сильной независимой державой, страной-циви-
лизацией. <…> Мы сражаемся сейчас за свободу 
не только России, но и всего мира», – сказал пре-
зидент.

После Владимир Путин объявил минуту молча-
ния, а затем продолжил, заявив, что именно Россия 
сейчас находится в авангарде формирования более 
справедливого мироустройства. Он отметил, что 
без суверенной РФ никакой прочный миропоря-

док невозможен. И именно Россия и русский мир 
преграждают путь тем, кто стремится установить 
мировое господство.

По словам президента, многообразие и единство 
культур, языков, этносов в России «не укладывает-
ся в логику западных расистов и колонизаторов». 
В связи с этим западные страны вновь называют 
Россию тюрьмой народов, а ее жителей – народом 
рабов.

«Слышали, что Россию, оказывается, надо се-
годня деколонизировать, а на самом деле – что 
им нужно? На самом деле им нужно расчленить и 
разграбить Россию», – отметил президент.

При этом Путин подчеркнул, что Запад стремится 
делать это силой, а если не получается, то через 
смуту. Любое вмешательство извне, а также любые 
провокации с целью вызвать межнациональные или 

межрелигиозные конфликты Россия расценит как 
агрессивные действия, предупредил он.

Продолжая начатую тему, президент разъяснил, 
что значит быть русским и что такое Русский мир.

«Русский мир – это все поколения наших пред-
ков и наши потомки, которые будут жить после 
нас. Русский мир – это Древняя Русь, Московское 
царство, Российская империя, Советский Союз, 
это современная Россия, которая возвращает, 
укрепляет и умножает свой суверенитет как ми-
ровая держава», – подчеркнул российский лидер.

Он добавил, что быть русским – это, прежде все-
го, нести ответственность за сбережение России. 
В связи с чем должно быть понятно, что власть в 
России не должна обслуживать чужие интересы.

(Окончание на 2-й стр.)
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  НОВЫЙ ДОМ, НОВАЯ ЖИЗНЬ. Во Влади-
кавказе до конца текущего года планируется 
переселить 145 семей из аварийного жилья. Из 
них 137 семей проживают в бывшем общежитии 
завода «Гран», а остальные 8 семей – в домах на 
улице Грибоедова и Станиславского. 

В настоящее время в реестре аварийных до-
мов Владикавказа значатся 43 МКД общей пло-
щадью 56 тыс. кв., а также около 135 отдельных 
помещений, которые признаны непригодными 
для проживания. 
♦  МЕСТО ВДОХНОВЕНИЯ. Масштабную 

реконструкцию Дворца детского творчества 
во Владикавказе планируется завершить к 
сентябрю 2024 года. Это событие будет при-
урочено к 50-летию открытия самого дворца и 
100-летию образования Республики Северная 
Осетия – Алания. Работы начались в прошлом 
году, и первый этап реконструкции уже подхо-
дит к концу. Изначально стоимость капремонта 
была оценена в 300 млн рублей, выделили 113 
млн. Чтобы приступить ко второму этапу, тре-
бовалось дополнительное финансирование, 
которое было изыскано по поручению главы 
республики Сергея Меняйло. 
♦  ПОДЗАРЯДКА. В Северной Осетии введе-

ны в эксплуатацию 6 новых зарядных станций 
для электрических автомобилей. Это осу-
ществляется в рамках программы, которую 
ведет Министерство жилищно-коммунального 
хозяйства, топлива и энергетики. Владельцы 
электромобилей могут протестировать станции 
и получить бесплатную зарядку до 1 декабря 
2023 года. Одна из станций расположена на 
проспекте Коста, 174, на парковке Северо-
Осетинского государственного академического 
театра имени В.В. Тхапсаева. 
♦  АЛЛЕЯ ПАТРИОТОВ. В Моздоке провели 

патриотическую акцию «За наших. За мир. За 
Россию», в рамках которой была высажена 
липовая аллея. Инициатором мероприятия стал 
прокурор Моздокского района Евгений Гуса-
ров. В Парке Победы собрались юнармейцы из 
школы-интерната, члены регионального штаба 
Народного фронта, Комитета солдатских мате-
рей, сотрудники прокуратуры, следственного 
комитета, администрации и актив молодежного 
парламента. Прокуратура взяла на себя ответ-
ственность по уходу за территорией, а юнар-
мейцы обещали провести субботник в сквере. 
Цель акции – поддержать бойцов специальной 
военной операции. 
♦  ТРИУМФ ОСЕТИНСКОЙ ДРАМЫ. Северо-

Осетинский государственный академический 
театр им. В. Тхапсаева удостоен дипломов на 
Международном театральном форуме «Золо-
той витязь» за свой спектакль «Король Лир». 
Режиссеру спектакля Гиви Валиеву вручили 
Диплом «За оригинальное прочтение лучших об-
разцов мировой драматургии на национальной 
сцене», а актрисе Амине Агкацевой – Диплом 
«За сценическое воплощение роли Корделии 
и Шута. Напомним, что премьера спектакля со-
стоялась в феврале этого года. 
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 30 ноября по 

республике ожидается облачная с прояснениями погода, без существенных 
осадков. Утром местами туман. Местами усиление ветра. Температура 
воздуха по республике 7–12, во Владикавказе – 10–12 градусов тепла. По 

данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», в горных районах республики выше 
2500 м слабая лавиноопасность.

Ежегодная
«прямая линия» 
Главы РСО–А

Казбек Тотоев 
– легенда 
танцевального 
искусства Осетии

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ

Как вы относитесь
к трудовой миграции?

Татьяна ФРОЛОВА, инспектор управления Федеральной 
миграционной службы по СКФО:

– Трудовые мигранты вносят большой вклад в экономиче-
ское развитие страны, в том числе и Северной Осетии. Они 
трудятся в сферах, куда зачастую неохотно идут работать 
наши граждане. Это неплохо, когда мигранты легально при-
бывают в страну и официально устраиваются на работу.

Другое дело, когда это делается с нарушением закона.
В данном случае интересам государства наносится ущерб. 
Поэтому необходимо, чтобы представители всех госструктур 
и сами граждане не пытались обойти правила и законы.Со 
своей стороны сотрудники ФМС усиливают меры контроля 
по соблюдению законодательства РФ в сфере трудовой 
миграции.

Алик ДЖУРАЕВ,  с. Чикола:
– Я отношусь к тем, кто в результате трудовой миграции 

оказался в России. Это открыло новые возможности для раз-
вития и подняло уровень моего дохода. Трудовая миграция 
позволила мне приобрести новый опыт, расширить горизонты 
и поддержать свою семью. С уважением отношусь к культуре 
и законам страны, в которой я живу, и всегда стараюсь внести 
позитивный вклад в жизнь местного общества. Осознаю, что 
трудовая миграция – это огромный шаг, требующий адаптации 
к новым условиям, и поиск баланса между сохранением своих 
корней и вхождением в новую для меня среду. Несмотря на 
трудности, с которыми я столкнулся, уверен, что это был 
правильный выбор. Я благодарен России и Осетии за воз-
можность легально работать и жить здесь и готов вносить 
свой вклад в развитие республики.

Георгий АДАМОВ, строитель, советник главы Моздок-
ского района по экономическим вопросам:

– К трудовой миграции отношусь отрицательно. Когда вно-
сили изменения в Конституцию РФ, надо было труд из права 
перевести в обязанность и выпускников бюджетных мест 

направлять на 3 года на вакантные места . А  получается, 
что у  нас армия своих безработных с дипломами, которые не 
хотят трудиться. Не можем найти механизаторов. Со службы 
ребята, получившие эту специальность, возвращаются, но 
на работу идти не спешат. Мигранты же поработают, полу-
чат вид на жительство и тоже бросают «грязную» работу. У 
нас в районе их и нет, здесь территория, где их пребывание 
регламентировано. Считаю, это правильно.

Александр ПЕТРОВ, пенсионер:
– Насколько я знаю, в нашей республике проблемы избытка 

трудовых мигрантов нет, поэтому они не оказывают давление 
на рынок труда. Правда, возможно, существует скрытая за-
нятость неучтеных мигрантов, но такие официальные данные 
мне не встречались.

Зато я стал все чаще замечать представителей Средней 
Азии среди работников сферы ЖКХ, а также, по-видимому, 
строителей с инструментами в руках. Насколько я понимаю, 
они занимают те ниши рынка труда, которые непопулярны 
среди местного населения, и это обеспечивает нам нормаль-
ную работу этих сфер. В принципе, наличие конкуренции на 
рынке труда ведет к снижению стоимости услуг, и это благо 
для потребителей.

Артур БАГАЕВ, г. Москва:
– Работаю в Москве. Так сложились обстоятельства, что 

я потерял работу во Владикавказе и решил попытать сча-
стья в столице. Работу нашел, но не по специальности, хотя 
зарплата устраивает. В районе, где я снимаю жилье, много 
выходцев из Средней Азии, это бросается в глаза. Живут по 
несколько человек, а то и семей в одной съемной квартире. 
Кто-то ведет себя тихо, а кто-то нарушает порядок…

Мне кажется, миграционная политика должна гибко регули-
роваться, четко определять, где без мигрантов не обойтись, 
а где – лучше предпочесть местные ресурсы. Я бы тоже 
остался дома, если бы нашел работу, которая меня устроит.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

МНЕНИЕ

НОВОЕ ПРОГРАММНОЕ 
ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
В понедельник, 27 ноября, Президент России Владимир 
Путин выступил на пленарной сессии Всемирного русского 
народного собора в формате видеоконференции. Как всегда, 
его публичное обращение к участникам представительного 
форума, по сути, стало очередным программным посланием 
всему российскому народу и, более того, всему миру.

Всеволод РЯЗАНОВ

Выступление президента прокоммен-
тировала председатель Общественной 
палаты РСО–А Нина ЧИПЛАКОВА: 

– Свое обращение президент начал с 
того, что напомнил о ситуации, в которой 
находилась наша страна, когда был уч-
режден Всемирный русский народный 
собор. Это произошло в 1993 году, в 
момент наивысшего раскола власти и 
общества, фактически начавшейся новой 
гражданской войны. И лишь объединение 
всех патриотов спасло тогда страну от 
скатывания в масштабный хаос и к пол-
ному ее развалу.

Сегодня наша страна вновь находится в 
очень опасной ситуации, только теперь ее 
атакует извне «цивилизованный Запад». 
Президент назвал этот, без преувеличе-
ния, исторический момент «нашей битвой 
за суверенитет, за справедливость», 
носящей «национально-освободительный 
характер». «Сегодня, – сказал Владимир 
Путин, – практически официальной иде-
ологией западных правящих элит стали 

русофобия, другие формы расизма и 
неонацизма. Они направлены не только 
против русского, но против всех народов 
России!»

Об этом же он говорил на встрече с 
нами, руководителями общественных 
палат страны, в рамках форума «Сообще-
ство», прошедшего в Москве накануне 
Дня народного единства. И тогда, и в Об-
ращении к участникам Народного собора 
красной нитью через выступление Вла-
димира Владимировича прошла мысль 
о жизненно важной для нашей страны 
необходимости единства, или по-старому 
– соборности.

Только их наш народ может противо-
поставить беспрецедентному по силе 
и цинизму давлению Запада для выжи-
вания, сохранения и укрепления своей 
страны. И сегодня уже всем очевидно, 
что именно так и происходит: санкции и 
военная агрессия не только не сломили 
Россию, но укрепили ее – ее единство, 
экономику, политический и технологиче-
ский суверенитет.

(Окончание на 2-й стр.)



СТАРТ  Две участницы представляют 
республику в финале всероссийского 
конкурса 

«ФЛАГМАНЫ 
ОБРАЗОВАНИЯ» 
Для управленцев в сфере образования и педагогов 
стартовал финал профессионального конкурса 
«Флагманы образования» президентской 
платформы «Россия – страна возможностей». 
И. БЯЗРОВА 

Педагоги и управленцы из Республики Северная Осетия – 
Алания на протяжении пяти дней будут бороться за победу в 
конкурсе. Проект «Флагманы образования» реализуется в рамках 
федерального проекта «Социальные лифты для каждого» нацио-
нального проекта «Образование» при поддержке Министерства 
просвещения РФ. 

С приветственным словом на торжественной церемонии от-
крытия выступил ректор Президентской академии (РАНХиГС), 
генеральный директор АНО «Россия – страна возможностей» 
Алексей Комиссаров. Он поздравил участников с выходом в фи-
нал конкурса, поблагодарил Министерство просвещения России 
и Правительство Российской Федерации за всестороннюю под-
держку, подчеркнув важность проекта для развития талантливых 
управленцев в сфере образования и педагогов. 

«Третий сезон «Флагманов образования» стал рекордным по 
количеству заявок – более 100 000 – от управленцев в сфере 
образования, педагогов и студентов со всей России, а всего 
за 3 сезона в проект вовлечено уже более 230 000 участников, 
– отметил Алексей Комиссаров. – Статус финалиста конкурса 
«Флагманы образования» – это уже признание профессиона-
лизма. Впереди несколько дней конкурсных испытаний, где вам 
предстоит показать все свои умения и навыки. Воспринимайте 
других финалистов, прежде всего, как соратников и единомыш-
ленников, знакомьтесь и обменивайтесь опытом. Поверьте, это 
не менее ценно, чем долгожданная победа. Искренне желаю 
всем слаженной командной работы, уверенности в своих силах 
и, конечно, немного удачи!» 

В текущем году к дистанционному этапу конкурса – комплексной 
оценке уровня сформированности надпрофессиональных ком-
петенций и профессиональных знаний – были допущены 14 195 
управленцев в сфере образования и 57 635 педагогов. Из них 
2183 конкурсанта, набравшие наибольшее количество баллов, 
встретились в очных региональных полуфиналах, которые прош-
ли в октябре по всей России. По итогам регионального этапа 265 
управленцев в сфере образования и педагогов, набравшие наи-
большее количество баллов, получили приглашение к участию в 
финальных испытаниях. 

Республику Северная Осетия – Алания в финале професси-
онального конкурса «Флагманы образования» президентской 
платформы «Россия – страна возможностей» представляют 
учитель-логопед МБОУ «Школа-интернат» г. Моздока Анна Ти-
мофеевна Гогичаева и директор МБОУ «СОШ № 108 имени Ю.В. 
Андропова» г. Моздока Ирина Геннадьевна Григорян (на фото). 

Финалистов ждет насыщенная конкурсная и образовательная 
программы. В каждый конкурсный день интегрированы смыслы. 
Первый – посвящен глобальным вызовам и стратегии развития 
образования. 

Участники узнали о приоритетах государственной политики в 
сфере воспитания. С лекцией на эту тему в рамках просветитель-
ских мероприятий финала выступил Сергей Новиков, начальник 
Управления Президента Российской Федерации по общественным 
проектам. О глобальных вызовах, перспективах и образователь-
ной стратегии финалистам рассказал член Общественной палаты 
Российской Федерации Александр Асафов. 

Завершился первый конкурсный день выступлениями конкур-
сантов с презентацией своего профессионального и личностного 
профиля: «Российское образование: мой личный вклад в общее 
дело». Участники представят заранее разработанный проект, 
направленный на развитие профессионального мастерства управ-
ленцев в сфере образования и педагогов. 

Во второй день ведущие эксперты в сфере образования по-
делятся с конкурсантами знаниями о формировании лидерских 
качеств и эффективной командной работе. Все мероприятия этого 
дня наполнены идеей «Команда лидеров». 

Третий конкурсный день будет посвящен будущему и представ-
ляет знакомство с мышлением нового времени. Конкурсантам 
предстоит в командном формате разработать проект, проде-
монстрировав критическое и стратегическое мышление, навыки 
управления проектами и профессиональное взаимодействие. 

Посещением международной выставки-форума «Россия» на 
ВДНХ начнется четвертый день. Первый заместитель генераль-
ного директора АНО «Россия – страна возможностей» Алексей 
Агафонов прочитает лекцию «Платформа возможностей: ин-
струменты профессионального роста и саморазвития». Кроме 
того, состоится сбор обратной связи от участников конкурса. 
Под руководством директора Института регионального развития 
«Академии Минпросвещения России» Алексея Лукьяновича 
будет проведен анализ конкурсных заданий. 

Заключительный конкурсный день будет посвящен кадро-
вому резерву в сфере образования и профессиональным воз-
можностям. Впервые на одной площадке встретятся министры 
образования всех субъектов Российской Федерации и ректоры 
педагогических вузов. Панельную дискуссию откроет первый 
заместитель Руководителя Администрации Президента Россий-
ской Федерации Сергей Кириенко. В мероприятии также примут 
участие Министр просвещения Российской Федерации Сергей 
Кравцов и генеральный директор АНО «Россия – страна возмож-
ностей», ректор Президентской академии Алексей Комиссаров. 
Затем состоится торжественная церемония подведения итогов 
конкурса и будут названы имена победителей. 

Напомним, автономная некоммерческая организация «Россия – 
страна возможностей» была создана по инициативе Президента 
РФ Владимира Путина 22 мая 2018 года. В 2022 году на базе 
президентской платформы «Россия – страна возможностей» 
начало работу кадровое агентство, ориентированное на помощь 
министерствам, ведомствам и государственным компаниям в 
подборе сильных кандидатов. А в 2023 году представительства 
платформы «Россия – страна возможностей» появились и в До-
нецкой и Луганской народных республиках. В них оборудованы 
лектории для просветительских мероприятий, информационные 
центры, а также зоны совместной работы, предоставляющие жи-
телям новых субъектов Российской Федерации дополнительные 
возможности для личностного и профессионального развития. 
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«КРУГЛЫЙ СТОЛ»  Вместе в светлое будущее 

ВКЛЮЧИТЬ МОЛОДЕЖНЫЙ РЕСУРС!
По инициативе Комитета по национальной 
политике и делам молодежи Парламента 
РСО–А состоялся «круглый стол» на тему:
«О ходе реализации Закона РСО–А
«О молодежной политике в РСО–А».
Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Мероприятие прошло на ин-
новационной площадке СОГУ 
им. К. Л. Хетагурова «Точка 
кипения». Работа, прово-
димая в рамках реализации 
молодежной политики в реги-
оне, регулируется федераль-
ным законом «О молодежной 
политике». Также в респу-
блике действует программа 
«Развитие государственной 
молодежной политики в 
РСО–А на 2017–2026 годы». 
В рамках ее реализации про-
водится широкий спектр ме-
роприятий, направленных на 
гражданское становление 
молодежи, ее интеллектуаль-
ное, культурное и физическое 
развитие, патриотическое и 
духовно-нравственное вос-
питание, распространение в 
молодежной среде идей ду-
ховного единства, пропаганда 
здорового образа жизни.

В своем вступительном сло-
ве Председатель Комитета 
по национальной политике и 
делам молодежи Парламен-
та РСО–А Георгий Джиоев 
отметил, что эффективность 
работы с молодежью в зна-
чительной степени опреде-
ляется ее вовлеченностью 
в систематическую органи-
зованную деятельность по 
различным направлениям. 
Сегодня это патриотическое 
и духовно-нравственное вос-
питание, развитие социаль-
но-активной молодежи, про-
фессиональная ориентация, 
развитие творческого и ин-
теллектуального потенциала, 
содействие самореализации 
детей и молодежи в художе-
ственной, научной и техниче-

ской деятельности, создание 
системы информационной, 
аналитической, научной и 
методической поддержки.

«Для нас молодежь явля-
ется важным субъектом со-
циальных перемен, нашей 
огромной, инновационной 
силой. Как использовать эту 
силу? На достижение каких 
целей? От решения этих за-
дач зависит благополучие 
нашего с вами общества. Се-
годня не может быть принято 
эффективное, взвешенное 
решение без общения с на-
шими молодыми людьми. Мы 
должны слышать и понимать 
их. И данное мероприятие – 
одна из площадок, на которой 
молодые ребята могут пооб-
щаться с представителями 
органов власти», – сказал он.

В работе «круглого стола» 
приняли участие предста-
вители профильных мини-
стерств и ведомств, обще-
ственных организаций, члены 
Молодежного парламента и 
студенты. А также председа-
тель Комитета парламента 
по делам молодежи, спорта и 
туризма Республики Южная 
Осетия Инал Габараев. 

Руководитель Комитета 
РСО–А по делам молоде-
жи Руслан Джусоев подроб-
но рассказал о работе с моло-
дежью. По его словам, одним 
из значимых направлений де-
ятельности комитета являет-
ся профилактика социальных 
явлений в молодежной среде. 
Их деятельность направлена 
на формирование негативно-
го отношения у молодежи к 
употребление психоактивных 

веществ. За истекший период 
этого года специалистами в 
партнерстве с сотрудника-
ми учебных заведений было 
проведено более 120 про-
филактических мероприятий 
с общим охватом более 3000 
человек. 

На постоянной основе 
осуществляется пропаганда 
традиционных семейных цен-
ностей, а также психологиче-
ская поддержка родителей 
детей с ОВЗ. В этом году для 
них также было проведено 
множество мероприятий, 
участниками которых стали 
более 1000 человек. 

В поле зрения комитета и 
несовершеннолетние из се-
мей групп риска, для которых 
в течение года проводятся 
форумы и функционируют 
краеведческо-туристиче-
ские, и военно-спортивные 
лагеря. Ежегодно в них при-
нимают участие до 500 несо-
вершеннолетних, состоящих 
на различных видах профи-
лактического учета. 

Еще одними важными на-
правлениями деятельности 
комитета по делам молоде-

жи являются международ-
ная научная конференция 
«Молодые ученые в решении 
актуальных проблем науки», 
фестивали «Студенческая 
весна» и «Молодость Осе-
тии». По итогам конференции 
издается сборник научных 
трудов, а победители фести-
валей «Студенческая вес-
на» и «Молодость Осетии» 
получают шанс испытать 
свои силы во Всероссийской 
студенческой весне и моло-
дежных Дельфийских играх 
России.

«Хочу отметить, что наши 
ребята активно участвуют во 

всех федеральных форумных 
площадках. Это и «Таврида», 
и «Машук», и многие другие», 
– сказал Руслан Джусоев.

Заместитель министра об-
разования и науки РСО–А 
Вадим Габеев выступил с 
докладом «О реализации 
молодежной политики в об-
разовательных учреждениях 
РСО–А». Особое внимание он 
уделил вопросам, которые 
связаны с профориентацией 
и трудоустройством моло-
дежи.

По его словам, Правитель-
ством РФ запланировано 11 
млрд руб. на развитие ин-
фраструктуры среднего про-
фессионального образования 
СКФО. На сегодняшний день 
за счет республиканского 
бюджета в образователь-
ных учреждениях республики 
создано 33 мастерских, осна-
щенных современной мате-
риально-технической базой.

Главный показатель эф-
фективности деятельности 
системы профессионального 
образования в республике 
– уровень трудоустройства, 
– считает Вадим Габеев. 

В рамках сотрудничества 
с Комитетом РСО–А по заня-
тости населения идет работа 
по содействию в трудоустрой-
стве выпускников образова-
тельных организаций, осу-
ществляющих деятельность 
по программам среднего про-
фессионального образова-
ния.

О реализации мероприятий 
патриотической направлен-
ности, которые проводятся 
Комитетом молодежной по-
литики, физической культуры 

и спорта АМС г. Владикавка-
за, рассказал его руководи-
тель Тимур Кубатаев. 

Он отметил, что только в 
текущем году было организо-
вано более 20 подобных ме-
роприятий с охватом свыше 
тысячи человек. 

Развитие молодежной по-
литики является одним из 
приоритетных направлений 
деятельности администра-
ции города, потому что это 
направление имеет особую 
значимость. 

«У нас очень талантливая 
молодежь, которая всегда 
отзывается на каждое пред-
ложение. Она хочет прояв-
лять себя и работать во всех 
направлениях. Без нее мы в 
АМС не сможем реализовать 
даже половину мероприятий 
и проектов, которые на сегод-
ня запланированы», – сказал 
он.

На «круглом столе» также 
были заслушаны доклады 
председателя Союза молоде-
жи РСО–А Общероссийской 
общественной организации 
«Российский союз моло-
дежи» Ланы Тибиловой и 
председателя Молодежного 
Парламента РСО–А Азамата 
Асламурзаева.

По результатам «круглого 
стола» участники приняли ре-
комендации, в которых нашли 
отражение все предложения, 
прозвучавшие в ходе дис-
куссии. 

«Мы видим, сколько мо-
лодых людей приходит в 
различные общественные 
объединения, и эта динами-
ка не может не радовать. И 
сегодняшний «круглый стол» 
показал, что органы власти 
должны работать совместно 
с представителями молодеж-
ной среды. Мы должны пони-
мать ребят, прислушиваться 
к ним и вместе выстраивать 
повестку молодежной поли-
тики республики», – подыто-
жил Георгий Джиоев.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Это стало возможным только потому, 
что абсолютное большинство россиян 
понимает и разделяет ясную политику 
президента, направленную  на отстаива-
ние коренных интересов нашей страны:  
ее безопасности, развития, справедли-
вого многополярного мироустройства, 
лишенного диктата группы «избранных» 
стран. Вот почему россияне сегодня 
сплотились вокруг президента и армии, 
защищающей нашу свободу и незави-
симость.

Это прекрасно видно на примере на-
шей республики – героическом профес-
сиональном и добровольном участии в 
СВО ее сынов и дочерей, добровольной 
помощи ее жителей защитникам Роди-
ны, огромном патриотическом подъеме 
молодежи…

В основе всего этого лежит особая 
духовность нашего многонациональ-
ного народа, сплавленная из вековых 
традиций каждого составляющего его 
этноса. И именно об этом говорил наш 
президент в обращении к участникам 
Собора, а через них – всем россиянам: 
«Мы отстаиваем безопасность и благо-
получие нашего народа, высшее, исто-
рическое право быть Россией – сильной, 
независимой державой, страной-циви-
лизацией». 

При этом мы защищаем не только свое 
право на суверенитет, безопасность и 
справедливые экономические отноше-
ния, но и большей части человечества, 
говорит наш президент: «Мы сражаемся 
сейчас за свободу не только России, но 
и всего мира. Именно наша страна, рус-
ский мир, как не раз бывало в истории, 
преградили путь тем, кто претендует на 
мировое господство, на свою исключи-
тельность!»

Вот почему к нам присоединяется все 
больше стран. Попытки Запада оторвать 
Россию от остального мира, изолиро-
вать ее политически, экономически и 
культурно с треском провалились! В 
форуме «Сообщество», о котором я уже 
говорила, приняли участие представите-
ли более 60 стран!

Однако президент подчеркнул, что 
«без суверенной, сильной России ника-
кой прочный, стабильный миропорядок 
невозможен», и привел целый ряд на-
правлений политики государства и мер 
по развитию экономики, сбережению 
российского народа и его духовной, 
культурной самобытности.

В коротком комментарии сложно де-
тально раскрыть каждое из направле-
ний выступлений нашего президента, 
потому фактически оно стало его внео-
чередным посланием и народу России, 
и его недругам. А потому в работе Обще-
ственной палаты республики и в рамках 
общественно-политической жизни мы 
продолжим внимательное изучение 
программных заявлений президента и 
наметим пути их реализации конкретно 
в Северной Осетии.

НОВОЕ
ПРОГРАММНОЕ 
ПОСЛАНИЕ
ПРЕЗИДЕНТА

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Однако, чтобы сохранить свою самобыт-
ность и противостоять давлению извне, 
России необходимо совершить настоящий 
прорыв в культурной жизни, указал глава 
государства. Помимо этого, по его словам, 
стране требуется целостная система просве-
щения, которая сможет объединить разные 
направления.

«Нам нужна целостная система просве-
щения, в которой гармонично дополняют 
друг друга семья, система образования, 
национальная культура, работа детских, 
молодежных, спортивных, военно-патрио-
тических организаций, широкое движение 
наставничества», – заявил Путин.

При этом школы, университеты, колледжи 
должны быть современными и открытыми 
для всего передового, добавил российский 
лидер.

В качестве еще одного важного направ-
ления Путин обозначил поддержку семей с 
детьми, подчеркнув, что здесь еще есть над 
чем работать. В этой связи глава государства 
отметил, что решить демографические про-
блемы в стране только посредством выплат 
и пособий невозможно.

«Да, конечно, цифры бюджетных демогра-
фических расходов крайне значимы, но это 
далеко не всё, гораздо важнее жизненные 
ориентиры человека», – указал Путин.

Он добавил, что у множества народов 
страны сохраняется традиция крепкой и 
многопоколенной семьи, и призвал сделать 
многодетность нормой жизни для всех на-
родов России.

Единство российского народа, удивляющее 
недоброжелателей, складывается не «по 
щучьему велению», а благодаря упорным тру-
дам людей. Об этом, выступая на Всемирном 
русском народном соборе заявил патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл.

Предстоятель Русской православной церк-
ви особо отметил, что единство народов 

многонациональной России, российского 
общества, «я знаю, вызывает недоумение в 
первую очередь у наших недоброжелателей». 
Им остается непонятной формула единства 
народа и страны, потому как далеко не всег-
да опыт многонациональных государствен-
ных образований «является столь успешным 
и столь дающим пример другим, как опыт 
России».

«Все складывается не просто так, не, как 
у нас говорят в народе, используя сказку, по 
щучьему велению, это все совершается тру-
дами людей и при непременно мудром, патри-
отическом, открытом к людям руководстве 
со стороны главы государства», – отметил 
патриарх Кирилл.

«Тем, кто по-настоящему любит страну, 
свой народ и культуру, не нужна никакая 
идеология. Не нужно ничего придумывать 

и изобретать. Всё самое главное у нас уже 
есть. Богатейшая духовная культура, тра-
диции православия, уникальный ценный 
опыт совместного мирного проживания и 
уважительного взаимодействия с пред-
ставителями других национальностей и 
религий – надо только быть достойными 
наследниками наших предков и жить в со-
ответствии с убеждениями, чтобы дело со 
словами не расходилось», – заявил глава 
Русской православной церкви. По его словам, 
миграционная политика России нуждается в 
корректировке. Патриарх допустил, что рос-
сийской экономике будет сложно обойтись 
без миграционных потоков. «Но это совсем не 
значит, что эти потоки не должны никак регу-
лироваться и ограничиваться», – добавил он.

– Всемирный русский народный собор – это 
больше, чем крупное мероприятие и место 
встречи людей, которых объединяют общие 
ориентиры. За 30 лет работы он стал авто-
ритетной площадкой, где генерируются клю-
чевые ценности и механизмы, напрямую вли-
яющие на будущее нашей великой страны.
В этот раз говорили на тему, которая волнует 
многих. Сегодня, как никогда, важно сохра-
нить наше настоящее и сделать всё для бла-
гополучного будущего Русского мира. О том, 
что для этого нужно, в своем выступлении 
сказал Президент страны Владимир Путин. 
Формулу Русского мира озвучил и Патриарх 
Кирилл. Безусловную роль в этом вопросе 
играют субъекты страны. Важный и своев-
ременный шаг сделан на территории нашей 
республики, где с этого года заработало ре-
гиональное отделение Всемирного русского 
народного собора. У Северной Осетии – бо-

гатая история и духовная культура. В про-
шлом году мы отметили 1100-летие крещения 
Алании, и это о многом говорит. Безусловно, 
сегодня огромное значение имеет единение 
и сплоченность, о чем неоднократно говорил 
глава республики Сергей Иванович Меняйло. 
И в нынешнее непростое время только со-
вместно мы сможем справиться с любыми 
сложностями, – отметил Борис Джанаев по 
итогам пленарного заседания Собора.

ОТСТАИВАЕМ БЕЗОПАСНОСТЬ
И БЛАГОПОЛУЧИЕ НАШЕГО НАРОДА
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ЭКСКЛЮЗИВ ОТ «РГ» Неизвестные страницы освобождения Запорожcкой области в ходе СВО

ЗАПОРОЖСКАЯ СЕЧА 
Евгений БАЛИЦКИЙ – 
военный летчик, служил 
в советской армии. 
Из украинской уволился. 
В удостоверении 
офицера запаса у 
него так и записано: 
«Не принял присягу 
Украине». На посту 
главы Запорожской 
области немногим 
более года. Сначала – 
с приставкой «врио», 
а с 23 сентября – уже как 
избранный губернатор.

Евгений РАКУЛЬ, 
Запорожская область.
Фото РИА «Новости»

Это один из самых сложных регио-
нов, так как его столица и примерно 
30% территории оккупированы ВСУ. 
А летом-осенью здесь проходил так 
называемый контрнаступ – мощное 
наступление подготовленных Запа-
дом украинских войск и наемников. 
Управлять таким регионом – уже 
мужество и большой риск. Но для 
Балицкого это привычно. 

Не приняв присягу Украине, он 
занялся бизнесом, избирался депу-
татом регионального парламента и 
Верховной рады Украины. Последо-
вательно и порой с риском для жизни 
отстаивал интересы русскоязычного 
населения. А в феврале 2022 года 
вместе с единомышленниками обе-
спечил переход области под кон-
троль ВС РФ.

В интервью «Российской газете» 
он рассказал о неизвестных широкой 
публике фактах по освобождению 
Запорожской области в ходе специ-
альной военной операции, сегод-
няшнем развитии этого края и пред-
положил, когда могут закончиться 
боевые действия.

– Евгений Витальевич, Запо-
рожская область уже больше года 
в составе России. Как сегодня 
оцениваете события прошлого 
года и то, что удалось сделать за 
это время?

– Особенно тяжело было в пер-
вые два месяца после начала СВО. 
С личной болью воспринял то, что 
наружу полез криминал, началось 
мародерство, полиции ведь не было. 
Противник воспользовался ситуаци-
ей и смог вывезти архивы. Сначала 
мы организовали отряды самообо-
роны. Столкнулись с тем, что людей 

агитировали уезжать на Украину, а в 
Мелитополе были отключены свет, 
газ, вода. Все остановилось. Я был 
назначен на должность главы во-
енно-гражданской администрации 
спустя два месяца после начала 
СВО. Как только мы начали созда-
вать органы власти, с хаосом удалось 
справиться. К нам стали приезжать 
представители руководства стра-
ны Марат Хуснуллин, Сергей Кири-
енко. Большое им спасибо, сразу 
включились в решение проблем. У 
нас появились средства, мы стали 
заниматься первоочередными во-
просами.

– Как люди в Запорожской об-
ласти отреагировали на то, что они 
теперь – в составе России?

– Это иллюзия, что все поголовно 
украинцы сидели и ждали, когда при-
дет русский мир. Да, большинство 
хотели изменений, чтобы пришла 
Россия, чтобы было так же, как в 
Крыму. Но все боялись, что будет, 
как в Донбассе. Поэтому у населения 
разочарование осталось от событий 
2014 года. Тогда и у нас ждали ос-
вобождения от бандеровских банд. 
Нам приходилось чуть ли не в под-
полье собираться, чтобы отмечать 
День Победы. Теперь мы с Россией 
навсегда. Но не говорить о пробле-
мах было бы нечестно.

– Расскажите.
– После событий 2014 года в Дон-

бассе многим представителям про-
российских сил пришлось покинуть 
Украину. Это и понятно, мы уже не 
могли конституционным путем до-
биться изменений во власти, ждали 
защиты и понимали, что без оружия 
ничего не сможем сделать.

В первые два месяца СВО из 
Запорожской области на терри-
торию, подконтрольную Киеву, к 
сожалению, уезжали целые желез-
нодорожные составы, автомоби-
ли «скорой помощи», вывозились 
оборудование из больниц, архивы, 
транспорт. К сожалению, не были 
готовы это остановить. Но все мы 
точно сделали правильный выбор, 
войдя в состав России. Здесь – без 
вариантов. 

– Я – не следователь, но задам 
такой вопрос: где вы были в фев-
рале 2022 года, накануне извест-
ных событий? 

– В Запорожской области. Я был 
на тот момент депутатом област-
ного совета. Все наше подполье 
было в готовности еще с ноября. 
Это люди, которых не сломили и 
которые остались верны присяге. 
Все рассказать не могу, конечно, но 
могу сказать, что Мелитополь нами 
был взят практически без единого 
выстрела. Сохранились вся инфра-
структура, все здания. К сожалению, 
были погибшие в перестрелках с 
теробороной, но ситуацию быстро 
взяли под контроль. 

– А что происходило в то время 
в городе Запорожье?

– Нас тоже ждали, были боль-
шие надежды, что мы зайдем, но в 
какой-то момент все стало разви-
ваться иначе. Войска перебросили 
на штурм Мариуполя. Очень жаль, 
что тогда мы не пошли на Запорожье. 
Украинцы на тот момент сбежали на 
правый берег Днепра. Сопротивлять-
ся было некому. В Запорожье тем 
не менее – большое число людей, 
которые ждут нас. Мы получаем от 
них информацию о местах дислока-
ции натовских солдат и украинских 
командиров. Предстоит большая 
работа. Мы видим, что противник 
готовится к сдаче города. С заводов 
вывозятся оборудование и техника. 
«Моторсич», «Запорожсталь»… все 
в составах вывозят на Украину, а 
обратно везут оружие и «пушечное 
мясо».

– Запорожская область летом и 
осенью стала основным направ-
лением так называемого контрна-
ступа. Сегодня говорят, что он 
захлебнулся. Что происходит на 
этом направлении?

– Задачей контрнаступления было 
перерезать сухопутный коридор в 

Крым, но нам удалось сорвать эти 
планы. Оборонительную линию мы 
начали строить практически сразу 
же после вывода наших войск из 
Херсона в прошлом году.

Быстро победить могли бы, но 
включился военный потенциал всех 
европейских стран и США, стало 
тяжело. Украину накачали оружием, 
успели обучить солдат. Мы понима-
ли, что у нас времени мало, поэтому 
сразу начали готовиться к удару. 
Героизм, который проявили воору-
женные силы, мудрость руководства 
в итоге позволили выстоять. Под 
мудростью я подразумеваю, в том 
числе, и тяжелое решение оставить 
Херсон и Харьковскую область. Это 
было тяжело, но правильно. Ведь у 
ВСУ появилось новое оружие – ра-
кеты Himars, с помощью которых они 
стали выбивать мосты и переправы. 
Наша 32-тысячная группировка ока-
залась бы под угрозой окружения. 
Потерять ее было нельзя.

Мы из областного бюджета свыше 
1,5 миллиарда рублей потратили на 
оборону. Покупали металл, бетон. 
Понимали, что если не будет этой 
оборонительной линии, то не будет 
ни школ, ни детских садов, ни боль-
ниц, а бандеровцы перевешают всех.

Линию построили мощнейшую, 
даже дороги, чтобы подвозить БК и 
эвакуировать раненых. Противник 
не ожидал такой работы и минных 
заграждений. Инженерные войска 
и добровольцы достойно проявили 
себя. Сегодня все идет по нашему 
сценарию. Врага вымотали бессмыс-
ленные штурмы. Мы знаем все об 
украинских штурмовых бригадах, о 
настроении в них.

– Что там за люди?
– В начале лета были «интерес-

ные». Все – в фашистских татуиров-
ках, идейные. Были среди них и жен-
щины – отъявленные бандеровки. 
Сейчас и они кончились. Пошли одни 
мобилизованные сельские жители. 
Некоторые никогда не выезжали за 
пределы своих сел. Попав в плен, они 
впервые увидели, например, Донецк. 
Рады, что выжили. Поток наемников 
тоже стал меньше. Летом разгова-
ривал с одним пленным поляком. Он 
уверял, что фотограф, стрингер. 
Потом рассказал правду. Много плен-
ных в старых бронежилетах со сле-

дами въевшейся крови – их снимали 
с убитых. Вооружение – уже старое, 
западное, образца 1960-х годов.

– С чем пришлось в такой ситу-
ации столкнуться гражданской 
власти региона?

– Поскольку ствольная артилле-
рия противника добивала до таких 
городов, как Энергодар, Васильевка, 
Днепрорудное, Пологи, нам при-
шлось эвакуировать до 25 тысяч че-
ловек. Оплачивали им проживание, 
медицинское обслуживание. Также 
были обстрелы Запорожской атом-
ной станции, но после переговоров 
на высшем уровне ВСУ перестали 
ее обстреливать. Там сейчас разме-
стили наблюдателей МАГАТЭ. Если 
нанесут удар по станции, проблемы 
будут у всех, включая европейцев 
– это все понимают. Что касается 
жителей названных выше городов, 
то многие уже возвращаются обрат-
но, потому что видят, что противник 
выдохся.

– Как события СВО отразились 
на вас лично?

– У меня два сына служат в бата-
льоне. Один – медиком, другой – в 
ударном подразделении, так что это 

для меня – личная история. Всему 
обучены, прошли крещение боем. 
Также скажу, что события, которые 
произошли в 2022 году, послужили 
определенным маркером для пони-
мания того, кто свой, а кто – чужой. 
Я был депутатом и часто с кем-либо 
спорил в парламенте, даже считал 
врагом, а он после начала СВО при-
шел и спросил, чем помочь. А другой, 
кого считал другом, на кого рассчи-
тывал, отвернулся от нас.

– Ваш родной Мелитополь при-
нял теперь на себя функции об-
ластного центра Запорожской 
области. Как справляется с этой 
задачей город?

– Сегодня в Мелитополе сфор-
мированы все органы власти, при-
нят бюджет региона. Да, областную 
инфраструктуру трудно создать в 
провинциальном городе, но у нас ра-
ботают все социальные программы, 
которые существуют в РФ, включая 
«материнский капитал».

Выдано больше 80% паспортов. За 

год это очень хороший показатель. 
Медицинские учреждения обеспе-
чены всеми необходимыми препа-
ратами и оборудованием. На базе 
городских и районных учреждений 
мы сумели создать областные. Все 
173 школы работают очно, за ис-
ключением городов Пологи и Рабо-
тино. Там пока приходится учиться 
в удаленном режиме. Мы платим 
пенсии, исходя из того стажа, ко-
торый заработан. Большинство из 
тех, кто сначала испугался войны, 
возвращаются. 

Много вопросов связано с соб-
ственностью. Идет перерегистрация 
объектов. Что и кому принадлежит? 
– это всегда сложный вопрос, а в 
текущих условиях – и подавно.

– Что нужно, чтобы возродить 
экономику региона? 

– Представьте, мы в этом году 
собрали 2,5 миллиона тонн только 
зерновых, при том что все четыре 
новых региона – 4 миллиона тонн!

В сельском хозяйстве мы сде-
лали большой прорыв благодаря 
волевому решению – созданию год 
назад государственного зернового 
оператора. Не отдали непонятным 

фермерам землю. Предприятия ра-
ботают, однако более 40% из них не 
укомплектовано. Предстоит боль-
шая работа и по интеграции области 
в российскую экономику. Раньше у 
нас было 22 машиностроительных 
завода. Делали компрессоры, двига-
тели для автомобилей, гидравлику, 
бытовую технику. Потом начались 
развал и банкротство предприятий. 
После того как Украина потеряла 
Крым и Донбасс, Мелитополь оказал-
ся в транспортном тупике. Главные 
рынки сбыта были закрыты.

Сегодня рынок России нам от-
крылся, но у нас нет достаточных 
мощностей. Мы слишком долго про-
существовали в «консервной бан-
ке» под названием Украина. Нам 
нужны деньги, время и, главное, 
люди. Активы нарастим, но люди – 
главный потенциал. С этой целью мы 
перестраиваем работу МГУ (Мелито-
польского госуниверситета), чтобы 
выпускать людей тех профессий, что 
нам нужны, причем и на селе тоже.

Сейчас по паспортам у нас 750 ты-
сяч человек, но реально – примерно 
650 тысяч. Из них, как мы устано-
вили в ходе опроса на конец лета, 
12% сказали, что имеют постоянную 
работу. Остальные трудоустроены 
либо неофициально, либо вообще не 
работают. Однако ждем мы далеко 
не всех, кто уехал. Были ведь и те, 
кто «топтал наш флаг» и строил раз-
личные козни.

Из-за своей мягкости мы иногда 
позволяем себе такое, чем многие 
пользуются. Когда, например, к нам 
возвращаются те, кого мы выселяли 
за антироссийские высказывания и 
действия. Они получают российские 
паспорта, определенные выплаты, 
сдают свои квартиры, а затем снова 
уезжают к себе. Я против такого 
подхода.

– Каков сегодня бюджет Запо-
рожской области и как он напол-
няется?

– Из 65 миллиардов рублей основ-
ная часть поступает к нам в виде 
дотаций федерального центра. Но в 
этом году мы уже самостоятельно со-
брали 10 миллиардов налогов. Пока 
нет поступлений от налога на землю, 
налога на собственность, НДС толь-
ко «пошел» с сентября. Но в следу-
ющем году рассчитываем уже на 25 
миллиардов рублей собственных до-
ходов. Это будет почти половина от 
всех дотаций федерального центра. 
Моя программа подразумевает вы-
ход экономики Запорожской области 
на полную самоокупаемость к 2026 
году. Как раз к этому году ожидается 
полная интеграция региона в право-
вое поле РФ.

– Интересен ваш прогноз: когда, 
на ваш взгляд, закончится спец-
операция?

– Весной-летом 2024 года, исходя 
из того что я вижу в плане военного 
и человеческого потенциала врага. 
Того, что американцы и англичане 
уже сейчас им поставляют, недо-
статочно, это видно. Людской по-
тенциал Украины почти исчерпан. 
По некоторым данным, сейчас там 
проживают примерно 17 миллионов 
человек, причем больше 60% из них 
– женщины. Наша же армия, при всем 
том что она пережила за эти 30 лет, 
сегодня эффективна как никогда.

Поражение Украины – не за го-
рами. Она вынуждена пользовать-
ся чужим оружием, так как уже не 
производит свое. Они вынуждены 
пользоваться и чужим менталите-
том, чтобы продолжать эту войну. 
Здравого смысла лишены начисто. 
Западная Украина никогда не была 
нам братской стороной. Даже после 
Второй мировой войны огромное 
число коллаборантов были именно с 
Западной Украины. Я много раньше 
разговаривал с разными бандеров-
цами, которые приезжали с Запада. 
Говорил, что они – всего лишь инстру-
мент и что у Украины нет будущего, 
если мы будем выступать друг против 
друга. Они же возражали мне, что не 
просили нас присоединять их к СССР 
в 1939 году. Это так, но когда мы при-
соединили их земли, то занесли ин-

фекцию в свой организм. Если бы мы 
создали им отдельную республику, 
это был бы другой разговор. С бара-
банами и красными галстуками мы их 
ходить заставили, но заставить себя 
полюбить невозможно. Поэтому бу-
дем работать с теми, кто разделяет 
наши взгляды, иные пусть выбирают 
себе другую землю…

– Скажите, вы опасаетесь за 
свою жизнь?

– Только дурак не боится. Я боялся, 
когда в первый раз в училище прыгал 
с парашютом, когда летал на само-
лете, когда участвовал по контракту 
в первой чеченской кампании, когда 
участвовал в антимайданных вы-
ступлениях... Боялся за свою семью.

Мне угрожали, стреляли в меня, 
взрывали. Все члены моей семьи че-
рез это прошли. Трус и герой боятся 
одинаково, но трус остается в окопе, 
а герой делает шаг вперед навстречу 
своей судьбе. Делаю то, чему научи-
ли, чтобы соответствовать присяге и 
убеждениям...

Èñòîðèÿ ñ ïðèñÿãîé
– Я в 1991 году окончил Тамбовское высшее военное авиационное 

училище летчиков, как раз перед распадом СССР. 
По распределению попал в эстонский город Тарту, к генералу Джохару 

Дудаеву – он был тогда командиром дивизии. Когда пошел к нему пред-
ставляться, он мне сказал: «Сынок, ты чего приехал? Езжай к себе на 
Украину, у тебя там яблоки, черешня...» 

Вернулся в Мелитополь. Стал военным летчиком, летал на Ил-76. В 
1992 году на Украине уже начали ломать офицеров – принимать присягу 
Украине. А мы ведь советскую присягу давали. 

А потом началась комедия: на разводе к нам вышел какой-то шнырь 
в «гражданке» и скомандовал: «Шикуйсь! Струнко! Наливо глянь!» Это 
был украинский аналог: «Равняйсь! Смирно! Равнение налево!» Тогда это 
было смешно. Потом нас вызывали в политотдел, проводили беседы и 
постепенно избавлялись от тех, кто не хотел служить Украине. 

И на то были веские основания. Когда мне дали текст военной присяги 
– причем, что интересно, на русском языке, я обратил внимание на сло-
ва: «В случае войны с Россией обязуюсь воевать на стороне Украины». 
Многие тогда возмутились. Ведь в России ты принимаешь присягу на вер-
ность стране, а не принимаешь обязательство воевать с определенной 
страной. Я не принял такую присягу. 

Уволился, работал по контракту. В удостоверении офицера запаса у 
меня так и записано: «Не принял присягу народу Украины». Многие тогда 
офицеры ушли... А на Украине продолжили раскачивать ситуацию. 

«Трус и герой боятся одинаково, но трус остается 
в окопе, а герой делает шаг вперед навстречу 

своей судьбе. Делаю то, чему научили, чтобы 
соответствовать присяге и убеждениям.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ 
Не дадим забыть тех, кто ушел в вечность

Подвиг веры, 
долга, присяги 
Неоспоримы слова А.Н. Толстого: «Герой – 
это живое воплощение всего, что есть лучшее 
в человеке, а лучшее – это борьба за мощь, 
за изобилие, за счастье страны и народа».

Наталья ГАДЗАОВА, 
ГБПОУ «ПУ № 5»

Современный мир диктует свои правила, ставя человечество 
перед выбором. Снова судьба испытывает нашу Родину на проч-
ность и стойкость. Снова лучшие сыны Осетии встали на защиту 
свободы, чести и достоинства. И в это смутное, тяжелое время 
важна сплоченность народа как единого целого.

Наверное, ни в одном учебном заведении нет большего числа 
защитников Отечества, как в ГБПОУ «ПУ № 5». Со дня основания 
нашего училища педагогический коллектив проводил патрио-
тическую воспитательную работу на примерах героев Великой 
Отечественной войны. А теперь наряду с ними мы воспитываем 
наших студентов на примере своих выпускников, участников 
специальной военной операции.

В ГБПОУ «ПУ № 5» работа по духовно-нравственному, военно-
патриотическому воспитанию никогда не прекращалась. Наши 
воспитанники ответственны, доброжелательны, крепки духом и в 
любое время могут показать стойкость характера. Трудно думать, 
говорить о войне в мирное время, и никто бы не мог представить 
себе, что мы будем прикованы к экранам телевизоров, чтобы 
услышать последние новости из зоны СВО. Многие думают, что в 
училище приходят «трудные» подростки... Да, есть и такие, но за 
три года обучения они становятся настоящими людьми, которые 
с уважением относятся к культуре и традициям нашего народа, 
готовы любить и жертвовать собой ради Родины, семьи, друзей!

С этого учебного года на «Уроки мужества» приглашаются наши 
выпускники, участники СВО. Да их и приглашать не надо, это наши 
родные люди, с которыми всегда находимся в тесном контакте! И 
не только с ними, но и с их родителями.

В вестибюле нашего училища был открыт один памятный стенд, 
немного позже открыли второй, а в настоящее время готовится 
третий. Для нас они – все герои, к воспитанию, обучению и станов-
лению которых мы причастны. Никогда не дадим забыть тех, кто 
ушел в вечность. Наш красавчик Асланбек Мухтаров, застенчи-
вый Евгений Абрашкин, не по годам серьезный Мурат Цахилов, 
весельчак Тимур Кочоров, гармонист Георгий Валиев...

Подвиг каждого воина – это подвиг веры, долга, присяги. О нем 
должны помнить будущие поколения во имя мира на Земле!  

ПРИЗЫВ-2023

Встали в строй
В 19-й мотострелковой дивизии 132 молодых 
бойца приняли присягу. Из них более 80 
человек приехали проходить военную 
службу из Республики Крым. Такое большое 
пополнение оттуда дивизия принимает 
в первый раз. 

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

На церемонию принятия присяги приехали родители призывни-
ков. Артем Олейник и Никита Блинов – из Феодосии. Они служат 
в одном подразделении, чему очень рады их близкие.

К Никите Козлову из Белогорска приехали мама и младший 
брат Илья. Они надеются, что Никита будет достойно нести служ-
бу. И ему не будет тяжело, так как физически он хорошо развит, 
ведь занимался боксом. 

В этот день дали клятву верности Родине ребята из Ставрополь-
ского края, Чувашии, Северной Осетии и Республики Дагестан. 

– Принятие присяги – это не только воинский ритуал, но и 
важнейший морально-политический акт. Основная идея, про-
низывающая ее текст, – это преданность воинов Отчизне и го-
товность выполнить свой воинский долг по ее защите. Именно с 
того момента, как солдат произносит текст присяги, скрепив ее 
своей подписью, она становится нерушимым законом его жизни 
и службы, который он призван выполнять как в мирное время, так 
и в боевой обстановке, – отметил на торжественном построении 
врио командующего дивизией подполковник Феликс Лолаев.

Выполнение требований присяги и уставов проявляется в кон-
кретных делах и поступках воинов: неисчислимое количество 
примеров этого дает нам специальная военная операция. Об этом 
напомнил в своем обращении председатель Союза десантников 
РСО–А Игорь Золоев.

А Залина Моураова, председатель регионального отделения 
совета родителей военнослужащих, выразила надежду, что 
командиры за этот год научат молодых воинов всему, что должен 
уметь и знать настоящий мужчина, защитник Родины.

Церемония принятия воинской присяги завершилась торже-
ственным маршем.

Евгений Балицкий приехал в батальон им. Судоплатова, где служат Евгений Балицкий приехал в батальон им. Судоплатова, где служат 
добровольцы из Запорожской области. Занятия по огневой подготовкедобровольцы из Запорожской области. Занятия по огневой подготовке

1991 год. Выпускник авиационного 1991 год. Выпускник авиационного 
училища летчиковучилища летчиков



ЛЮДИ И СУДЬБЫ Иногда жизнь похожа на сложную шахматную игру

«ПАРТИЯ, ОБОРВАННАЯ ПУЛЕЙ»
История, бесконечный 
источник необычных тайн и 
имен, которые заслуживают 
нашего внимания и вечной 
памяти, снова открывает 
свои сокровищницы. Сегодня 
мы погрузимся в жизнь 
Георгия (Батраза) Павловича 
ДЗАГУРОВА, одного из самых 
многообещающих шахматистов 
до Второй мировой войны, 
и познакомимся с краткой, 
но яркой и захватывающей 
биографией этого необычного 
человека. 

Алан БЕСОЛОВ

Его отец, Дзахо (Павел) Алексеевич Дзагу-
ров, родился в маленьком селе Христианов-
ском в 1888 году. Несмотря на ограниченное 
образование – всего четыре класса сельской 
школы, он преодолел все преграды и посту-
пил во Владикавказское реальное училище. 
Однако в августе 1907 года его жизнь резко 
изменилась, когда он был арестован и сослан 
в Сибирь. 

У Дзабо, отца Дзахо, было много детей от 
двух браков, и его жизнь, безусловно, не была 
легкой. Тем не менее он смело написал про-
шение о помиловании Дзахо:

«Его Превосходительство, Господинъ 
бывшiй временный Генералъ-Губернаторъ 
Терской области выслалъ 6-го ноября 1907 
года, на время военнаго положенiя в области, 
сына моего Павла, который нынҌ находится в 
ссылкҌ въ деревнҌ Черепаново Чардынскаго 
уҌзда Пермской губернiи. Причиной высылки 
послужили агентурныя свҌденiя полицiи, 
обвинявшiя сына моего, Павла Дзагурова, 
въ политической неблагонадежности. Од-
нако сынъ мой, Павелъ, ни въ чемъ предо-
судительном уличенъ не былъ и никакой 
неблагонадежной переписки или литературы 
у него найдено не было. ВҌроятно, сынъ мой 
увлекался по молодости и неопытности своей 
вҌянiями, охватившими молодежъ въ 1905 
году, но я какъ отецъ знаю, увлеченiя эти у 
сына моего, Павла, какъ и у большинства 
молодежи, были несерьезны, и я убҌжденъ, 
что если милосердiе Вашего Высокопревос-
ходительства дастъ возможность сыну моему 
закончить образованiе, то изъ него выйдетъ 
полезный и мирный гражданинъ. Ваши слу-
жебная опытность и доброта подскажутъ 
Вамъ, что излишне раздражать молодого, 
начинающаго жизнь юношу не слҌдуетъ. 
Сын мой, Павелъ, если онъ и был въ чемъ 

повиненъ, то наказанъ уже за это годовой 
ссылкой, и какъ я вижу из его писемъ, сталъ 
вполнҌ благомыслящимъ гражданиномъ. 

Ко всему этому, Ваше Высокопревосхо-
дительство, я почтительнҌйше обращаю 
Ваше вниманiе на мое бҌдственное се-
мейное положенiе. Сосланный сынъ мой, 
Павелъ, студентъ Московской коммерческой 
академiи, зарабатывая деньги уроками, по-
могалъ мнҌ воспитывать сына моего Георгiя, 
ученика 4-го класса реального училища, и 
дочь Христину, ученицу перваго класса жен-
ской гимназiи. У меня, старика-сельчанина, 
не хватаетъ силъ одному, безъ помощи сына, 
продолжать воспитанiе младшихъ дҌтей мо-
ихъ. Вамъ лучше, чҌмъ кому-либо, извҌстно, 
что основой нашей государственной и част-
ной жизни является семья. Моя семья, если 
сынъ мой Павелъ не вернется скоро изъ 
ссылки, погибнетъ. Я, старикъ-отецъ, умоляю 
Васъ вернуть моего сына Павла изъ ссылки, 
обҌщая съ своей стороны своимъ влiянiемъ 
и изъ него, и изъ остальныхъ дҌтей сдҌлать 
мирныхъ и преданныхъ подданныхъ ЕГО 
ВЕЛИЧЕСТВА. 

На основанiи изложеннаго прошу Ваше 
Высокопревосходительство освободить 
сына моего изъ ссылки, разрҌшивъ ему 
свободное проживаниiе въ Имперiи, дабы 
онъ могъ закончитъ свое образованiе и могъ 
помогать мнҌ, своему старику-отцу. Просьба 
моя тҌмъ болҌе удовлетворима, что наша 
Терская область въ настоящее время въ 
политическомъ отношенiи вполнҌ спокойна 
и благонадежна. Отнеситесь, Ваше Высоко-
превосходительство, сердечно къ мольбҌ 
старика-сельчанина».

Замечательное послание отца, обращающе-
гося к милосердию и состраданию, нисколько 
не дало облегчение для Дзахо и он вскоре бе-
жал из ссылки и нашел приют в землеустрои-
тельных комиссиях Барнаульской и Пермской 
губерний. Однако полиция быстро нашла его, 
он был возвращен на свое прежнее место. 
После второго побега наш герой находился 
на грани закона, но в 1913 году вышла амни-
стия, и он смог выйти из подполья, поступив в 
Московский коммерческий институт. Волею 
судьбы после успешного окончания Павел 
Алексеевич Дзагуров получил приглашение 
от Московского университета, где готовился 
к заслуженному профессорскому званию на 
кафедре политэкономии. Затем был назна-
чен деканом промыслово-кооперативного 
факультета Московского кооперативного 
института. 

В эпоху революционных перемен Дзагуров 
вступил в рабоче-крестьянскую партию боль-
шевиков, где и нашел свое место. Однако его 
земной путь был краток, – он прожил всего 
36 лет, его прах покоится на Новодевичьем 
кладбище в Москве. 

Георгию (Батразу) Дзагурову на момент 
смерти отца было всего шесть лет. Более 
известный как Базя (уменьшительное имя от 
осетинского Батраз), он со школьных лет за-
нимался шахматами в Доме юных пионеров. 

Его имя упоминается в газете «Правда», 
в заметке «Шестеро пионеров выиграли у 
Ласкера», в ней рассказывается о сеансе 
одновременной игры экс-чемпиона мира: 
«Вчера вечером в Центральном доме пио-
нервожатого в Москве Э. Ласкер дал сеанс 
одновременной игры на 25 досках. Сеанс 
продолжался четыре часа. Ласкер выиграл 
14 партий, 5 свел вничью и 6 проиграл. 

Первым в блестящем стиле выиграл у 
второго чемпиона мира Эмануила Ласкера 
на 23-м ходу Саша Прорвич.., четвертым был 
Георгий Дзагуров из 37-й школы Ленинского 
района… 

Ласкер заявил, что он приятно поражен 
сильной игрой пионеров и тем, что они хорошо 
знают теорию шахматной игры». 

Годом позже про Дзагурова напишет «64. 
Шахматно-шашечная газета» в заметке 
«Юные чемпионы»: «В шахматной секции Ле-
нинского районного дома пионеров занимают-
ся 25 юных шахматистов. Это сильнейшие из 
сильных в районе. Тут и известный шахматной 
Москве ученик 37-й школы Базя Дзагуров, вы-
игравший в сеансах у Ласкера, Шпильмана и 
Лилиенталя…» 

Первенство Ленинского районного дома 
пионеров в 1936 году завоевал самый юный 
из всех участников – четырнадцатилетний 
Василий Смыслов (50-я школа), показав пре-
красное понимание сложных позиций. Из 13 
возможных он набрал 10,5, Георгий – 10 очков. 

В этом турнире Дзагуров и Смыслов впервые 

встретились между собой (победил Дзагуров). 
В течение следующих пяти лет они сыграли 
множество партий. Пять из этих партий были 
опубликованы в статье, посвященной Дзагуро-
ву в журнале «Шахматы в СССР» в 1979 году. 

«Георгий Дзагуров был неутомимым вдох-
новителем всевозможных соревнований в 
школах, институте, парке им. Горького. Бес-
численные блицтурниры, альтернативные 
сеансы одновременной игры, шахматно-
литературные вечера – все это рождалось 
экспромтом, зажигало окружающих. Трудно 
сказать, что больше привлекало в Дзагурове 
– его детская непосредственность и отзыв-
чивость, богатая фантазия и бьющая ключом 
энергия или просто безграничная любовь к 
шахматам» («Шахматная Москва»). 

Начиная с 1936 года партии Дзагурова не-
однократно появлялись в шахматной печати. 
Наиболее известны его яркие победы чер-
ными фигурами над будущим мастером М. 
Бонч-Осмоловским и московским кандидатом 
в мастера спорта О. Богатыревым ( участни-
ком полуфинала 16-го чемпионата СССР и 
двух чемпионатов Москвы – 1936 и 1947 гг.) в 
одном и том же варианте испанской партии, 
опубликованные как в советских, так и в зару-
бежных шахматных журналах. Эти партии на 
протяжении многих лет входили в различные 
сборники и статьи по дебютной теории. 

Он неоднократно встречался со Смысло-
вым за шахматной доской. В 1940 году прово-
дился чемпионат Московского авиационного 
института, где кандидат в мастера спорта 
Георгий Дзагуров выиграл у мастера спорта, 
будущего чемпиона мира Василия Смыслова 
в личной встрече и стал чемпионом. Смыслов 
через два месяца занял третье место в 12-м 
чемпионате СССР. 

В первые дни Великой Отечественной 
войны Дзагуров записался добровольцем и 
был направлен на учебу в Московское во-
енно-политическое училище. Последние дни 
его жизни описаны в книге сослуживца – за-
служенного архитектора России, ветерана Ве-
ликой Отечественной войны Бориса Маркуса. 
В октябре 1941 года Георгий получил тяжелые 
пулевые ранения обеих ног. Небольшая группа 
уцелевших бойцов пыталась выйти вместе с 
Дзагуровым из окружения, но через несколько 
дней была вынуждена оставить его в деревне 
Цинеево Знаменского района. Дальнейшая 
судьба Георгия (Батраза) Дзагурова неиз-
вестна, он числится пропавшим без вести с 
января 1942 года. 

В предисловии к сборнику «Шахматы сра-
жаются» Ф.М. Малкин сетовал на то, что в его 
распоряжении было слишком мало материа-
лов о таких замечательных шахматистах, как 
Г. Дзагуров, А. Ельцов, Б. Валксберг… 

Георгий (Батраз) Дзагуров, к сожалению, 
не успел сыграть свою главную партию, но 
оставил о себе добрую память...
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ЗНАЧИМЫЕ ВЕХИ В ИСТОРИИ МОЗДОКА Взгляд в прошлое 

ГОРОД ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ И СЛАВЫ
В 2023 году одному 
из старейших городов 
Кавказа исполнилось 
260 лет со дня 
основания. Редко 
встретишь населенный 
пункт, будь это 
село или станица, 
большой мегаполис 
или небольшой 
городок, с таким 
пестрым этническим 
разнообразием, каковым 
является Моздок! 

Сима ЧЕЛЬДИЕВА, 
директор Моздокского музея 
краеведения

Исторически так сложилось, что 
город изначально возник как много-
национальный. Сегодня моздокская 
земля – родина для представителей 
более 70 народов мира, которые 
называют себя моздокчанами, и 
неважно, коренные это жители или 
волею судеб вынужденные здесь 
поселиться. Для них, нашедших в 
постсоветское время на этой земле 
кров и приют, теплое и доброже-
лательное отношение, она стала 
второй родиной.

В 2024 году исполнится 260 лет 
школе, которая была открыта 27 
сентября 1764-го для детей горцев, 
названной «Осетинской» и просуще-
ствовавшей до 1792 года. Священ-
нослужители многое делали для про-
свещения народа. Обучение велось 
на русском, грузинском и осетинском 
языках. В 1798 году в Московской 
синодальной типографии был напе-
чатан катехизис «Начальное учение 
человеком, хотящим учитися книг 
божественного писания» на русском 
и осетинском языках. Перевод был 
сделан епископом Моздокским и 
Маджарским Гаием (Гайозом) Тока-
овым. Один экземпляр на русском 
языке хранится в нашем музее.

В 1770 году в Моздоке католикос 
Антон открыл первую типографию. 
К сожалению, документы, под-
тверждающие это, не сохранились. 

По велению императрицы Ека-
терины II в целях более успешной 
постановки проповеди христианства 
среди осетин в Моздоке была учреж-
дена викарная епархия. На долж-
ность епископа был назначен Гайоз.

Украшением Моздока были его 
церкви. К концу XVIII века в городе 
существовали две площади, шесть 
церквей – три армянские, три пра-

вославные, костел, синагога, два 
молитвенных дома. К 1803 году он 
имел 4278 постоянных жителей, был 
многонациональным. Большинство 
населения составляли русские.

В 1866 году в городе были 44 кир-
пичные, 717 деревянных постро-
ек, 841 саманная. Всего 1602 дома. 
Итак, Моздок к середине XIX века 
от крепости явно шагнул в разряд 
городов. Новые градостроительные 
тенденции в архитектуре получили 
развитие и в пореформенное время.

В судьбе осетинского народа он 
сыграл важную и судьбоносную 
роль: 250 лет назад, в октябре – но-
ябре 1774 года, в Моздоке прошли 
переговоры и был подписан Договор 
о добровольном вхождении Осе-
тии в состав Российской империи. 
Присоединение Осетии отвечало 
национальным интересам. Оно при-
ближало решение таких важных во-
просов, как переселение осетин на 
предгорные равнины, обеспечение 
внешней безопасности и установле-
ние торговых отношений с Россией.

В истории Моздока немало памят-
ных страниц. Одна из них связана с 
именем Емельяна Пугачева, с его 
кратковременным пребыванием 
на Северном Кавказе. Этот факт 
моздокчане сохранили в названии 
улицы и памятника, установленного 
в одном из парков города.

В 1913 году в Моздоке было 

открыто железнодорожное дви-
жение. Моздокчане искренне ве-
рили, что оно обеспечит городу 
«непосредственное и скорейшее 
сближение с крупными торговыми 
и интеллектуальными центрами 
Российской империи», привлечет 
к городу капиталы и умственные 
силы. Строительство железной до-
роги изменило и классовый состав 
населения.

До 1825 года через Моздок про-
ходила Военно-Грузинская дорога, 
единственная, связывавшая Россию 
с Кавказом и Закавказьем. Поэтому 
многие известные люди побывали 
в нашем городе. Среди них – ве-
ликий русский полководец А. Су-
воров; поэты и писатели, ставшие 
летописцами Кавказа: А. Пушкин, М. 
Лермонтов, Л. Толстой, М. Горький; 
художники Г. Гагарин, П. Захаров, 
В. Верещагин, И. Айвазовский, М. 
Зичи, Ф. Рубо, В. Тимм, Н. Ярошен-
ко; декабристы – братья Беляевы, 
Чернышев, Кривцов и др.

 Двести лет назад, в1823 году, в 
Моздоке впервые в мире промыш-
ленным путем (что сделать гораздо 
труднее, чем в лабораторных усло-
виях) был получен из нефти керосин 
(фотоген) братьями Дубиниными, 
крепостными графини С. Паниной, 
переселенными в Моздок из села 
Нижний Ландех Владимирской гу-
бернии. Смекалистые братья, впер-

вые увидев нефть, изобрели куб, 
заливали ее туда и путем подогрева 
получали чистый керосин. В сутки 
добывали 10 – 12 ведер. Ими был 
построен небольшой завод, про-
существовавший 20 лет. Керосин 
вывозили на продажу в Москву, 
Питер, Нижний Новгород. Царское 
правительство должное внимание 
не уделило этому изобретению, хотя 

оно было сделано на семь лет рань-
ше немецкого ученого Рейхенбаха и 
на десять – американца Силимана. 
Моздокчане этот факт из истории 
города не забыли – фамилию бра-
тьев Дубининых носит одна из улиц 
города, им установлен памятник, 
изготовленный скульптором М.Н. 
Дзбоевым.

 Широко были известны моздок-
ские ярмарки XIX века. Весь тор-
говый люд Кавказа, и не только, 
съезжался сюда с обширным ас-
сортиментом товаров. Образное 
описание этих ярмарок есть у воло-
годского писателя Василия Белова.

В 1894 году в Моздоке был по-
строен Успенский собор, в котором 
хранилась Иверская (Моздокская) 
икона Божьей Матери, подаренная 
жителям Куртатинского ущелья 
грузинской царицей Тамарой в знак 
особого расположения. В конце 
XVIII века, переселяясь на равнину, 
жители села Майрамыкау, где она 
хранилась в храме Х века, взяли ее 
с собой на моздокскую землю.

25 января 1918 года в Моздоке, в 
здании кинотеатра «Палас», состо-
ялся первый съезд горских народов 
Кавказа, 400 делегатов прибыли 
на него. Руководил работой С.М. 
Киров.

В годы Великой Отечественной 
войны, с 23 августа 1942-го до 3 ян-
варя 1943 года, Моздокский район 
находился в оккупации. Здесь шли 
кровопролитные бои. Враг не был 
пропущен к грозненской и бакин-
ской нефти. 

Дорогой ценой досталась Победа. 
Около 12 тыс. моздокчан ушли на 
фронт, более 5 тыс. не вернулись 
с полей сражений, 8 удостоены вы-
сокого звания Героя Советского 
Союза, 3 – полные кавалеры ордена 
Славы, 4 – Герои России, 7 – Герои 
Социалистического Труда.

Моздокчане гордятся своими зем-
ляками – выдающимися деятелями 
науки, культуры и искусства, среди 
которых – академики, профессора, 
доктора наук, лауреаты Ленинской 
и Государственной премий, поэты, 
писатели, деятели искусства.

5 июля 2023 года Моздоку ис-
полнилось 260 лет. Юбилей торже-
ственно отметили 30 сентября. Это 
один из старейших городов Север-
ного Кавказа с богатым прошлым, 
насыщенным историческими, бое-
выми и трудовыми традициями. Моз-
докчане гордятся своим славным 
городом, удостоенным 21 сентября 
2018 года почетного звания «Город 
трудовой доблести и славы», и же-
лают ему дальнейшего процветания!

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ 

«…Ставлю «5» 
с благоговением…»
 Подходит к концу Год педагога и наставника, 
год, воздавший должное нашим проводникам 
из детства в юность, из юности в зрелость, 
этим вечным источникам добра и знаний. 
Немало на страницах газет, телеэкране было 
имен, лиц, признаний в любви и уважении к 
представителям этой труднейшей на Земле и 
благороднейшей профессии. Как ни странно, 
но и через 60–70 лет я не смогла, вернее – 
не захотела, забыть своих наставников из 
27-й школы Владикавказа, из Московского 
университета; помню даже имена-отчества. 
Хочу рассказать сегодня о тех, кто явил не 
только знания, умение их преподносить, 
но и такие человеческие качества, как 
благородство, снисходительность к слабостям 
(как вы потом убедитесь, и к странностям) 
молодых, мудрость и чувство юмора… 
Поверьте: ничего не придумано, хотя, на 
первый взгляд, некоторые моменты, случаи 
кажутся невероятными. Итак, школа…

Ирина ГУРЖИБЕКОВА 

* * *
Ну не получались у меня чертежи! Слава Богу, тогда черчение 

не входило в аттестат; может, поэтому я и не очень старалась. 
Как-то преподаватель Николай Иванович Пермин сказал мне: 
«Гуржибекова, ты вот стихи пишешь, а линию простую ровно про-
вести не можешь». В ответ я через несколько минут протянула 
ему листок, где написала: «Слишком мало вдохновенья. Я душою 
– музыкант. «Пять» не будет по черченью, коль отсутствует та-
лант». Он улыбнулся и промолчал. А я решила все-таки доказать, 
что могу чертить. Сделала вроде все, как надо, но забыла, что в 
конце листа надо штамп заполнить. Кое-как нарисовала. Получаю 
лист обратно, а на нем – «тройка» и: «Штамп учитесь заполнять, 
тогда всегда поставлю «пять». Чертеж и шрифт должны быть 
строги, хоть у стола устанут ноги». Ну, думаю, решил со мной в 
стихах посоревноваться. Не поверите – полночи не спала, очень 
старалась… Утром отдала, а в ответ лист с надписью: «Удивлен 
сиим творением, ставлю «пять» с благоговением».

* * *
...Любовь Васильевна Долонина преподавала географию. Од-

нажды, когда она шла к нам на урок по коридору, одна из наших 
задиристых «двоечниц» закричала на весь класс: «Садитесь, 
Долониха ползет!» А та услышала: «Кто это крикнул? Призна-
вайтесь!» Все молчат. Зная, что за такое запросто могут выгнать 
из школы, я, отличница, решила спасти одноклассницу и говорю: 
«Это я. Простите, нечаянно…» Санкций не последовало. Но после 
урока Любовь Васильевна в коридоре сказала мне: «Врунишка! 
Ты думаешь, я поверила, что это ты?»

* * *
...Выпускное сочинение по литературе. Три темы. Золотая ме-

даль у меня уже, как говорится, была в кармане, поэтому долго не 
выбирала, взяла – «Пушкин о русской природе». А когда до сдачи 
сочинения оставалось пять минут, вспомнила, что велено было 
эпиграф обязательно подобрать. А времени-то нет. Придумала 
сама. Вернее, не придумала ничего лучше, чем «Пушкин любил 
все русское: русскую землю, русскую природу, русский народ. 
Он сам был весь русский – с головы до ног». А кем подписать? 
Белинского, Добролюбова все знают. Пишу: «Писарев». Получила 
«пятерку», медаль. И вот – выпускной вечер! Наш всеми обо-
жаемый учитель Девлет Азаматович Гиреев пригласил меня на 
вальс, на зависть другим девчонкам. И спрашивает тихо: «Ну и где 
вы такой дурацкий эпиграф взяли? Сами придумали?» Спасибо 
ему великое – сделал вид, что все правильно, и это определило 
мою дальнейшую судьбу, когда я без экзаменов и, заметьте, без 
денег поступила в МГУ.

* * *
...Теперь – университетские «заморочки». Медаль медалью, но 

надо было пройти собеседование. Профессор Шанский задавал 
вопросы отрывисто, быстро:

– Маяковского любите?
– Очень!
– Перечисляйте…
– Что?
– А все, что читали.
 Уж-жас! Начала с поэм, потом – стихи…
– Хорошо. Теперь перечислите всех героев «Героя нашего 

времени».
Бойко сыплю именами, но вместо Азамата, вспомнив Девлета 

Гиреева, говорю «Гирей».
– Что? Гирей – это откуда? Ну ладно, не можете знать, не про-

ходили…
– Почему? Знаю: из «Бахчисарайского фонтана».
 Собеседование закончилось успешно.

* * *
...Пропела как-то однокурсницам в общежитии известную 

альпинистскую песню. Не помню точно, кажется, куплетов 30 
в ней было, и каждый заканчивался словами «на пятой точке». 
Типа – «а мы с горы спускаемся обычно на «пятой точке»… Всем 
понравилось, и в перерывах между лекциями мы в большой ауди-
тории со знаковым названием «Коммунистическая», сбившись в 
уголке, пели эту «точку». Приходим однажды на занятия, а рядом 
с кабинетом декана на стене висит приказ: «Запрещается петь 
на территории МГУ песню «Пятая точка». «Ну, все, – говорят 
подружки, – нас исключат. Ира, давай придумай что-нибудь…» 
Думала я недолго, но боялась, что девчонки не решатся. Три из 
них решились. Встали мы напротив кабинета декана и, когда он 
вышел, запели:

– Прощай, наша «пятая точка»:
На «точку» наложен запрет.
Идут альпинисты цепочкой,
А «точки» у них уже нет».
 Декан внимательно на нас посмотрел и произнес: «Дерзко! 

Но талантливо». Сорвал со стены приказ и сунул его в карман...

* * *
Вот такие были встречи, такие случаи в школьно-студенческой 

молодости. И много еще, смешных и серьезных, трогательных 
и вызывающих сожаление… Такие разные, но незабываемые 
педагоги шли рядом с нами по жизни... Еще помню Константина 
Георгиевича Рассолова, учителя химии. Не любила категорически 
этот предмет с его колбами и пробирками… Зная это, учитель 
старался, как мог, уверить меня в обратном и часто вызывал к 
доске. Однажды, после очередного вызова, я (вспомнив свое 
«полуартистическое» детство) очень убедительно, как мне дума-
лось, изобразила хрипящее, больное горло. Он посочувствовал, 
вернул меня за парту, а на перемене подозвал к себе: «Актриса 
из тебя – никакая»...

Закончу, пожалуй, словами искренней благодарности всем, с 
кем сводила судьба в школьных коридорах и вузовских аудито-
риях и кто оставил неизгладимый след в памяти и сердце. След 
добра, творчества, терпения… Это были наши вторые родители, 
только мы тогда этого не понимали.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

МИНДЗАЕВА-ТАВИТОВА Роза Георгиевна

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

ПРОДАЮ 
 ÄÎÌÀ 

  1,5-ЭТ. ДОМ пл. 213,3 м2, жил. пл. 
48,7 м2, подсобн. помещ. пл. 164,6 м2 в 
сад. тов-ве «Дарьял», 4 линия; 3-КОМ. 
КВ. (ремонт) на 5 эт. 9-эт. кирп. дома на 
пр. Доватора, 7 (р-н маг. «Румынская ме-
бель»), или МЕНЯЮ на 1- и 2-КОМ. КВ.  
Цена при осмотре, можно частич. с мебе-
лью; МЕТАЛЛИЧ. ГАРАЖ 4х6 м; ПЛИТЫ 
ПЕРЕКРЫТИЙ 6-пустот. (6 шт.), б/у, в хор. 
сост.;  ПЛИТЫ СТЕНОВЫЕ 50х6 м Х 20 (5 
шт.). Тел. 8-928-489-51-99.

  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот., капитальный 
дом, футбольное поле (42х20), бассейн, са-
уна, гараж с отдельным въездом, мебель, 
садовая техника и инвентарь) в с. Кодах-
джине, отличное расположение – рядом с 
лесом и рекой. Цена догов., умеренная, или 
МЕНЯЮ на 2-КОМ. КВ. в г. Москве (пл. не 
менее 60 м2). Торг. Тел. 8-918-829-39-77.

  З/У 6 СОТ. в СНТ «Дружба» на ул. Сто-
личной, 500 метров от конечной остановки 
маршрутки № 27, коммуникации рядом – 1,6 
млн руб. (наличными). Тел. 8-960-404-37-23.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ОПТОМ И В РОЗНИЦУ  ОТБОРНЫЕ 
ЯБЛОКИ СОРТОВ: «ФЛОРИНА», «КАН-
ДИЛЬ-СИНАП», «МОДИ», выращенные 
на берегу реки Урух, без химикатов (цена 
от 30 до 50 руб./кг). Тару иметь с собой. 
Обр.: ул. Левченко, 23 (р-н Детской боль-
ницы), тел.: 8-988-873-68-98, 52-52-99.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: расторжение 

брака, взыскание алиментов, раздел со-
вместно нажитого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод из жилого 
помещ. в нежилое, сопровождение сделок 
с недвижимостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат КОКАЕВА Ирина Александровна. 
Обр.: ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ И СБОРКА КОРПУСНОЙ МЕ-
БЕЛИ: РЕМОНТ ШКАФОВ-КУПЕ, КРОВА-
ТЕЙ; ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ на дому у за-
казчика. Тел. 8-928-928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУСНОЙ МЕ-
БЕЛИ любой сложности на заказ. Вы-
езд, замер и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том числе офис-
ных, и  ТАБУРЕТОВ. Тел. 8-919-428-64-
62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕКТРИЧЕ-
СКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ любой сложности, 
в том числе встроенных, под быструю вы-
печку осетинских пирогов. Гарантия. Тел.: 
8-918-827-36-36, 97-36-36. 

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. Тел. 8-988-836-
74-64.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, УСТА-
НОВКА КОТЛОВ (НАПОЛЬНЫЙ, СТЕНО-
ВОЙ), РАДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯКОВ, КАНАЛИ-
ЗАЦ. и др. работы. Тел. 8-918-969-05-84.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В ПОРЯДОК: 
вычищаем сорняки, красим ограды, спи-
ливаем небольшие деревья, используем 
гербициды от сорняков. Работаем добро-
совестно в течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 8-988-870-
67-26, Ира.

 РАЗНОЕ 
  ТРЕБУЮТСЯ ОХРАННИКИ. Тел. 

8-919-427-84-01.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ МЯГКОЙ 
РУБЕРОИДНОЙ КРОВЛИ квартир, гара-
жей, складских помещений, администра-
тивных зданий современными материалами. 
ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

  ТРЕБУЮТСЯ КУХ. РАБОТНИЦА И 
МУЧНИЦА с 8.30 до 19 часов, оплата до-
говорная. Обр.: ул. Кутузова, 80, корп. 1, 
тел. 8-918-829-33-44.

ПРОЕКТ      Жители Северной Осетии могут принять участие в новом сезоне главного туристического 
конкурса страны 

ДОБРЫЕ, ДУШЕВНЫЕ, 
ГОСТЕПРИИМНЫЕ  И ВОСТРЕБОВАННЫЕ 
Проект «Мастера гостеприимства» президентской платформы «Россия – страна возможностей», реализуемый в рамках 
программы «Социальные лифты для каждого» национального проекта «Образование», запустил свой четвертый сезон. 

Дарья ГАВРИНА, 
специалист направления региональных 
коммуникаций АНО 
«Россия – страна возможностей»

Жители Республики Северная Осетия – Алания полу-
чат возможность заявить о себе на всю Россию, развить-
ся в профессии, пройти обучение, а также стать частью 
кадрового потенциала индустрии гостеприимства. 
Подать заявку на участие можно до конца 2023-го года. 

Чтобы талантливых, современно мыслящих и креа-

тивных сотрудников отрасли туризма становилось как 
можно больше, в 2019 году президентская платформа 
«Россия – страна возможностей» запустила проект 
«Мастера гостеприимства». Его главная цель – поиск и 
поддержка профессионального развития специалистов 
индустрии гостеприимства и заинтересованной моло-
дежи, кадровое обеспечение туристической отрасли. 

За годы реализации кадровый конкурс масштабиро-
вался в крупнейший туристический проект страны с раз-
ными направлениями развития участников и огромным 
сообществом специалистов индустрии гостеприимства.

«Одним из самых добрых, душевных и востребован-
ных проектов на платформе «Россия – страна возмож-
ностей» является конкурс«Мастера гостеприимства», 
ведь он объединяет людей, вкладывающих силы и душу 
в развитие регионов нашей страны. Недавно проект 
отметил свой четвертый день рождения, а сегодня мы 
запустили четвертый сезон конкурса, в котором от-
кроются два направления: для менеджеров отрасли и 
для людей с прорывными идеями в туризме. Участники 
смогут получить денежный грант, личное карьерное 
продюсирование, поддержку проекта и возможность 
поработать с опытным наставником. Отдельные воз-
можности заявить о себе, презентовать свои социаль-
ные проекты, пройти профильные стажировки получит 
молодежь, – рассказывает генеральный директор 
АНО «Россия – страна возможностей», ректор Прези-
дентской академии (РАНХиГС) Алексей Комиссаров. 
– Новый сезон проекта будет насыщен на направления 
и события. Мы снова встретимся на Форуме гостепри-
имства, заинтересованные в своем развитии специ-
алисты смогут пройти бесплатное обучение в Академии 
мастеров гостеприимства, а также поделиться своей 

экспертизой по запросу субъектов страны и бизнеса. 
Важно, что к команде мастеров могут присоединиться 
участники разных возрастов – самому опытному участ-
нику проекта исполнилось 77 лет, и мы уверены, что это 
еще не предел. Подавайте заявку и присоединяйтесь к 
семье мастеров гостеприимства».

С 2019-го года проектом «Мастера гостеприимства» 
заинтересовалось более 96-ти тысяч человек из 88-ми 
регионов России, в том числе, и из Республики Северная 
Осетия – Алания. Проект включает четыре направле-
ния: сообщество, образование, специальные продукты и 

конкурс. На сайте welcomecup.rsv.ru можно подробнее 
ознакомиться с каждым, подать заявку и стать частью 
большого душевного сообщества мастеров. Возраст 
участников – от 18 лет. 

В новом сезоне главного туристического конкурса 
страны «Мастера гостеприимства» участников ждут 
два направления. «Менеджеры индустрии гостепри-
имства» – для руководителей среднего и высшего зве-
ньев организаций в сфере туризма. Участники пройдут 
оценку профессиональных знаний и гибких навыков в 
соответствии со своим направлением: туроператорская 
и турагентская деятельность, гостиничный бизнес 
и санаторно-курортная деятельность, ресторанный 
бизнес, еvent и креативные индустрии, малый бизнес, 
государственный сектор управления. А «Прорывные 
идеи в туризме» ждут представителей разных областей 
с собственными идеями или запущенными проектами, 
которые подходят под запрос заказчика.

Победители конкурса могут получить денежные 
премии на образование или развитие своего дела, под-
держку проекта от заказчика, пройти двухмодульную 
управленческую программу повышения квалификации, 
получить наставника и карьерного консультанта, а так-
же личное карьерное продюсирование. 

Отдельно проявить себя сможет активная и талант-
ливая молодежь, делающая первые шаги в сфере 
туризма. Это направление проекта даст возможности 
молодым людям с яркими туристическими идеями за-
явить о себе, раскрыть потенциал, поможет воплотить 
в жизнь социально-ориентированные проекты, а также 
получить предложения пройти профильные стажиров-
ки и трудоустроиться в ведущие компании индустрии 
гостеприимства.

Подав заявку на участие в проекте «Мастера госте-
приимства», ты попадаешь в масштабное сообщество 
профессионалов индустрии, которые общими силами 
развивают туризм и территории России. В регионах 
страны неравнодушных людей объединяют послы го-
степриимства – официальные представители проекта 
в субъектах. 

«Проект «Мастера гостеприимства» платформы 
«Россия – страна возможностей» по-новому открыл 
для меня сферу туризма, заново влюбил в необъятные 
просторы нашей Родины и людей – таких же открытых 
приключениям, знакомствам, совместным проектам 
и путешествиям. Семья мастеров и послов гостепри-
имства – это союз единомышленников и новаторов, 
энтузиастов и искателей новых горизонтов в индустрии 
гостеприимства. Хочется, чтобы эта семья расши-
рялась, а о широте души нашей многонациональной 
страны знал весь мир!» – отметил посол гостеприимства 
Северной Осетии – Алании Михаил Гассиев.

Подать заявку в 4-й сезон главного туристического 
проекта страны и другие направления проекта «Масте-
ра гостеприимства» можно на сайте welcomecup.rsv.ru

Партнеры проекта «Мастера гостеприимства» – Мини-
стерство экономического развития РФ, ООО «Мантера-
групп», корпорация «Туризм.РФ», группа компаний 
«Слетать.ру», Фонд «Сколково», Росзаповедцентр, 
медиахолдинг для профессионалов турбизнеса «Profi.
travel», Русское географическое общество, брендинго-
вое агентство ENDY и другие. Новости о проекте можно 
найти в социальных сетях проекта ВКонтакте (https://
vk.com/welcomecupru) и телеграм-канале (https://t.me/
welcomecup). 

Справка «СО»: 
Автономная некоммерческая организация «Россия 

– страна возможностей» была создана по инициативе 
Президента РФ Владимира Путина 22 мая 2018 года. 
Миссия платформы – создавать будущее России, от-
крывая равные возможности для каждого. Платфор-
ма помогает каждому человеку, независимо от того, 
где он живет, какую профессию он выбрал и в какой 
семье вырос, получить возможности для своего 
развития. Это открытая площадка для общения та-
лантливых и неравнодушных людей всех возрастов, 
обмена опытом между школьниками, студентами, 
профильными специалистами, предпринимателями, 
управленцами и волонтерами. Наблюдательный 
совет АНО «Россия – страна возможностей» воз-
главляет Президент РФ Владимир Путин. 

За 5 лет работы платформы участниками ее 26 про-
ектов стали 20 миллионов человек из всех регионов 
России и 150 стран мира, а партнерами – более 1500 
компаний, вузов, государственных и общественных 
организаций. Участие в проектах, конкурсах и олим-
пиадах платформы помогает найти единомышлен-
ников и завести полезные знакомства, поступить в 
вуз или пройти перспективную стажировку, найти 
работу мечты, продвинуться в карьере, выиграть 
грант, получить персонального наставника, который 
поможет отточить мастерство или развить лидерские 
качества. 

АНО «Россия – страна возможностей» развивает 
одноименную платформу, объединяющую 26 проек-
тов, в их числе и «Мастера гостеприимства». 

Проект «Мастера гостеприимства» стартовал 13 
ноября 2019 года. Его цель – раскрытие потенциала 
профессионалов, формирование новых традиций, по-
вышение стандартов сервиса и престижа профессий 
в сферах туризма и гостеприимства. Победители, 
в зависимости от выбранного направления, смогут 
получить гранты на реализацию самых креативных 
туристических идей, пройти профильные стажи-
ровки, получить предложения по трудоустройству, 
стать участниками программы наставничества, воз-
можность войти в состав профильных экспертных 
советов органов власти, определяющих политику 
в сфере туризма, а также организационную, мето-
дологическую и медиаподдержку своих инициатив. 

РОССЕТИ     В республике проходят рейды по 
выявлению случаев неучтенного потребления 
электроэнергии

Энерговор от наказания 
не уйдет
Специалисты филиала «Россети-Северный Кавказ» – 
«Севкавказэнерго» в сентябре–октябре 2023 года выявили 
19 фактов хищения электроэнергии на 890 тысяч киловатт-
часов. Ущерб, нанесенный электросетевому комплексу 
республики, оценен в 1,6 млн рублей.

Пресс-служба 
«Россети-Северный Кавказ»

Основная часть нарушений – 17 слу-
чаев – приходится на безучетное потре-
бление электроэнергии (в обход счетчика 
или с использованием оборудования, 
искажающего показания) на сумму 1,6 
млн рублей. Так, два энерговора само-
вольно подключились к электрическим 
сетям без договора энергоснабжения с 
гарантирующим поставщиком и похитили 
энергоресурс на 35 тысяч рублей.

Для выявления и пресечения фак-
тов неучтенного потребления электро-
энергии в филиале «Севкавказэнерго» 
с начала года активизирована рейдо-
вая работа – ежемесячно специалисты 
проводят более 40 проверок приборов 
учета. В ходе контрольных мероприятий 
энергетики проводят информационную 
работу, разъясняя жителям республики, 
что хищение энергоресурса – невыгодно 
и чрезвычайно опасно как для самого на-
рушителя, так и для окружающих. Кроме 
того, энерговоровство напрямую влияет 
на качество и надежность электроснаб-
жения региона.

По всем фактам незаконного энерго-
потребления ведется работа в рамках 
действующего законодательства. 

«Россети-Северный Кавказ» напоми-
нают об административной и уголовной 
ответственности за хищение электро-
энергии. Согласно статье 7.19 Кодекса 
об административных правонарушениях 
РФ, самовольное подключение к сетям, 
а также самовольное (безучетное) ис-
пользование электроэнергии влечет 
наложение административного штрафа 
на граждан в размере от 10 до 15 тыс. 
рублей; на юридических лиц − от 100 до 
200 тыс. рублей. Уголовная ответствен-
ность за хищение электроэнергии предус-
матривает меру наказания по ст. 165 УК 
РФ в виде лишения свободы до двух лет.

ПОМНИМ    Во Владикавказе торжественно открыли мемориальную доску одному из лучших 
участковых своего времени Харитону Савлаеву

Всю свою жизнь боролся с преступностью 
В торжественной церемонии открытия мемориальной доски участковому Харитону Савлаеву приняли участие личный состав 
МВД Северной Осетии, представители АМС г. Владикавказа, общественники и юнармейцы. 

Пресс-служба МВД по РСО–А 

К дому №9 на улице Огнева во Вла-
дикавказе отдать дань памяти пришли 
члены семьи, представители фамилии 
Савлаевых, ветераны, а также почет-
ные гости. Мероприятие приурочили к 
100-летию со Дня образования службы 
участковых уполномоченных полиции.

Харитон Савлаев поступил на работу в 
милицию в 1928 году. С 1934-го по 1941-й 
год работал участковым уполномочен-
ным в г. Орджоникидзе. В 1932 году за 
активное участие в борьбе с бандитски-

ми группами был награжден Почетной 
грамотой областной милиции, полевой 
сумкой и знаком «Ударник труда». С 

1942-го по 1956-й год активно участвовал 
в борьбе с преступностью, имел большое 
количество наград и поощрений. В 1945-м 
году был награжден орденами Красного 
Знамени и Красной Звезды, а в 1950-м – 
орденом Ленина. Ушел из жизни в январе 
1987-го года в возрасте 82-х лет.

В своем выступлении заместитель на-
чальника полиции по охране обществен-
ного порядка МВД по РСО–А Урузмаг 
Агнаев отметил:

– Жизненный путь Харитона Савлаева 
– это путь большой страны, в котором 
переплелись события Великой Отече-

ственной войны, борьба с бандитству-
ющими элементами в послевоенное 
время, служба в органах внутренних 

дел, воспитание молодого поколения. 
За храбрость и мужество, проявленные 
на полях сражений, самоотверженный 
труд в органах внутренних дел, Харитон 
Савлаев имеет большое количество на-
град и поощрений.

О вкладе Харитона Савлаева в дело 
борьбы с преступностью рассказал пер-
вый заместитель председателя Совета 
ветеранов РСО–А генерал-майор поли-
ции в отставке Сослан Сикоев.

Дочь полковника полиции Таймураза 
Савлаева юная Амина подготовила к 
памятному мероприятию стихотворение 
«Год 41-й – год 45-й…». С песней «Слу-
жить России» выступил начинающий 
артист Ацамаз Слонов.

Право открытия мемориальной до-
ски памяти майора милиции в отставке 
Харитона (Хаджумара) Харитоновича 
Савлаева было предоставлено Сослану 
Сикоеву, Савелию Савлаеву и Казбеку 
Мамаеву. 

Память солдат правопорядка, павших 
героической смертью при исполнении 
служебного долга, присутствующие по-
чтили минутой молчания, после чего 
возложили к доске живые цветы.

Установленная мемориальная доска – 
это напоминание нынешнему поколению 
о человеке, который с честью выполнил 
свой долг и является примером для под-
ражания. 

Не стало Миндзаевой-Та-
витовой Розы Георгиевны, 
отличника просвещения 
РФ, замечательного педа-
гога, патриота своей малой 
родины.

Роза Георгиевна роди-
лась в 1938 году в селе 
Сурх-Дигора.

В 1958 году окончила 
Северо-Осетинское педа-
гогическое училище. Рабо-
тала учителем начальных 
классов в с. Сурх-Дигоре, 
Чиколе, г. Дигоре, воспитателем в шко-
ле-интернате с. Дачного, Республикан-
ском детском доме.

Последние годы Роза Георгиевна 
работала в школе-интернате для глу-
хих детей г. Владикавказа. Всю свою 
любовь, заботу и доброту она отдавала 
детям с ограниченными возможностями 
здоровья. Она  обучала и воспитывала 
их так, чтобы они не чувствовали себя 
ущемленными и могли стать полноцен-
ными, приносящими пользу людьми. 
Благодаря ее труду и работе коллег 
обучающиеся могли занять достойное 

место в жизни и быть вос-
требованными. 

Роза Георгиевна была 
отличником просвещения 
Российской Федерации и 
ветераном труда. Многие ее 
ученики стали известными 
специалистами в разных об-
ластях культуры, медицины, 
науки и с благодарностью 
вспоминают своего учителя.

 Посвятив педагогическо-
му труду всю свою жизнь, 
Роза Георгиевна активно 
интересовалась вопросами 

языка, культуры, истории родного села 
и всей Осетии. Она собрала богатейший 
материал, который в полной мере был 
использован при создании книги о род-
ном селе Сурх-Дигора. 

У Розы Георгиевны замечательная 
семья, она воспитала высоконрав-
ственных детей, каждый из которых 
востребован в своей профессиональ-
ной сфере. Память о Розе Георгиевне 
навсегда сохранится в сердцах род-
ственников и коллег-педагогов. 

Министерство образования 
и науки РСО–А.

23 мастера из 17-ти регионов страны объявлены победителями третьего сезона конкурса23 мастера из 17-ти регионов страны объявлены победителями третьего сезона конкурса
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ÑËÓÆÁÀ 
ÏÎ ÊÎÍÒÐÀÊÒÓ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на 
военную службу по 
контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жи-
лищное обеспечение, 
полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.
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Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2023 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности 
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Тел.: 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 ноября

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ. 8-928-068-66-91, 

8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

УБОРЩИЦА 
В МАГАЗИН

Оплата – 1700 руб. за смену. 
Тел. 8-928-038-44-48.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ    
В республике проходит акция 
«Щедрый вторник»

С заботой о детях
В преддверии Международного дня инвалидов 
Северо-Осетинский региональный реабилитационный 
центр детей-инвалидов «Алания» и автономная 
некоммерческая организация «Дарить добро» приняли 
участие в акции «Щедрый вторник». 

Яна ВОЙТОВА

 «Сегодня мы хотим порадовать людей с ограниченными физическими 
возможностями. Хотим показать им свою заботу и доброту. Мы развезли по 
домам картофель, яблоки, одежду, – рассказывает руководитель  этих двух 
организаций Хандзарифа Хабаева. – Дело не только в подарках, дело во 
внимании, в душевном тепле. Нам помогают волонтеры-медики. Они прини-
мают участие во всех наших проектах. Этому мероприятию предшествовали 
другие проекты Фонда президентских грантов, такие как «Like инватуризму», 
«Лайк спорту», «Аланские тропы», которые выигрывали АНО «Дарить добро». 

И волонтеры-медики всегда с нами рядом, принимают самое активное 
участие. Наши проекты охватывали вниманием не только детей-инвалидов, 
но  и тех ребят, которые вынужденно покинули территории Донецкой и 
Луганской народных республик. Акция «Щедрый вторник» продлится всю 
неделю. Мы повезем овощи, фрукты также в санатории «Юность» и «Осе-
тия», где размещены дети из Донбасса. Яблоки нам предоставил  «Казачий 
хутор» (генеральный директор – Андрей Автушенко. Владельцы организации 
Сергей Кациев и Марат Магкеев). СПК «Нартон» помог картошкой. Рустам 
Захритдинов подарил одежду».

Напомним, что «Щедрый вторник» – это ежегодный день благотворитель-
ности, в котором участвуют тысячи людей из крупных городов и малых на-
селенных пунктов.

Цель мероприятия – вовлечение людей в благотворительность через объ-
единение НКО, бизнеса, государственных учреждений, инициативных групп 
и частных лиц.

Форматы и цели участия могут быть самыми разными: волонтерской или 
фандрайзинговой акцией, онлайн-концертом, пожертвованием, лекцией или 
просто постом в социальных сетях на тему благотворительности с хэштегом 
#ЩедрыйВторник.

КРИМИНАЛ    
Лже-банкиры 
обманули 
пенсионерку из 
Северной Осетии

Çà «Ñïàñèáî» 
В полицию Кировского 
района Северной 
Осетии обратилась 
67-летняя жительница 
ст. Змейской, 
мошенники обманным 
путем завладели 
ее денежными 
средствами в размере 
50000 рублей.

Пресс-служба 
МВД по РСО–А

Женщине поступил телефон-
ный звонок. Представившись 
сотрудницей банка, звонившая 
предложила обналичить на-
копленные баллы «Спасибо». 
Бонусы пообещала на хорошую 
сумму, и пенсионерка согла-
силась. Далее для получения 
вознаграждения злоумышлен-
ница попросила ответить на 
несколько простых вопросов и 
обманным путем завладела до-
ступом к ее банковскому счету. 
От имени заявительницы офор-
мила кредитную карту на сумму 
в размере 50 000 рублей и тут 
же списала полученные деньги.

Когда 67-летняя жительница 
ст. Змейской получила уведом-
ления об оформлении кредит-
ной карты и о списании с нее 
средств, она поняла, что об-
щалась с мошенницей, и обра-
тилась за помощью в полицию. 

По данному факту возбужде-
но уголовное дело по ст. 159 УК 
РФ (мошенничество).

А ну-ка, девочки! 
В Суздале прошло первенство 
России по масс-рестлингу. 

З. КАЙТОВА 

Успешно выступили на турнире спортсменки 
из Северной Осетии, сообщает пресс-служба 
министерства физической культуры и спорта 
республики. 

Золотую медаль соревнований в весовой 
категории до 70 кг завоевала Карина Гоги-
чаева. Милана Сохиева (60 кг) удостоилась 
серебряной награды. 

Отметим, спортсменки тренируются под 
руководством специалиста Зиты Кадзовой.

Богатыри-юниоры
В Грозном 23–24 ноября прошел Всероссийский турнир по вольной 
борьбе среди юниоров до 21-го года памяти Асланбека Бисултанова. 

З. СЛАВИНА 

Турнир в столице Чеченской Республики 
собрал более 230-ти спортсменов из 15-ти ре-
гионов страны. Как сообщили в минспорта ре-
спублики, в активе юниорской сборной команды 
РСО–А по вольной борьбе 9 наград – 1 золотая, 
4 серебряные и 4 бронзовые. 

Золотым призером соревнований стал Ви-
льям Валиев (125 кг). Марат Фадзаев (70 кг), 
Арсен Едзоев (92 кг), Хетаг Карсанов (97 кг) и 
Марат Хинчагов (125 кг) удостоены серебряных 
наград. Бронзовые медали получили Георгий 
Абаев (74 кг), Арсен Кулов (74 кг), Сослан 
Токов (86 кг) и Алан Бестаев (125 кг).

 ТЕЛЕВИДЕНИЕ    Что смотрят жители Северной 
Осетии этой осенью 

В топе – мультфильмы 
и сериалы. Российские 
«Триколор» выяснил, какой телевизионный контент наиболее 
популярен этой осенью у зрителей Северо-Кавказского 
федерального округа. Данные получены оператором на основе 
исследований, проведенных одним из крупнейших российских 
телеизмерителей – «Агентством 2». 

Татьяна АЛЕКСЕЕВА, специалист по 
внешним коммуникациям 

Доля телесмотрения детского контента 
в Республике Северная Осетия – Алания 
является самой высокой в сравнении с 
другими регионами России и составляет 
9%. Для сравнения, в Сибирском феде-
ральном округе этот показатель является 
минимальным по стране (2 %). В топе по 
просмотрам – российские мультфильмы 
«Царевны и Таинственная гостья», «Ма-
шины сказки», а также передача «Час 
«Союзмультфильма»». 

Традиционно жители Северной Осетии 
высокий интерес проявляют к фильмам 
и сериалам. Этой осенью просмотр кино 

и сериалов составил 47% от общей доли 
телесмотрения в республике. Возглавля-
ют осенний рейтинг российские сериалы 
«Первый отдел», «Лихорадка», «Галя, у 
нас отмена!» и зарубежные киноленты: 
«Шан Чи и легенда десяти колец», «Де-
душка нелегкого поведения», «Неуправ-
ляемый». 

Следом по популярности у осетин идет 
развлекательный контент (21%). Для 
сравнения, у соседей – телезрителей из 
Краснодарского края (Южный федераль-

ный округ) – доля смотрения данного жан-
ра составляет 27%, что является самым 
высоким показателем среди регионов РФ. 
Особым спросом у жителей Северной Осе-
тии в осенний период пользовались шоу 
«Песни от всей души», «Привет, Андрей!», 
«Камеди Клаб». 

Новости – третий по объемам смотре-
ния жанр в Республике Северная Осетия 
– Алания (11%). Зрители отдают предпо-
чтение программам: «Вести», «Вести не-
дели», «Вести. Местное время». В целом 
по стране наибольший интерес к ново-
стям наблюдается у жителей Москвы 
и в целом Центрального федерального 
округа (14%).

Передачи с познавательным контентом 

занимают 9 % от общей доли телесмотре-
ния осетин этой осенью. В лидеры про-
смотров вошли телепередачи: «Москва. 
Кремль. Путин», «1993 год. Перелом», 
«Своя игра». Менее популярны среди 
жителей Северной Осетии передачи с 
музыкальным (2%) и спортивным контен-
том (2%). Так, среди музыкальных шоу 
телезрители выбирают «Три аккорда», 
«Ты супер!», «Перепой звезду», а среди 
спортивного контента отдают предпо-
чтение футбольным матчам. 

Гармония и пластика 
Вчера во Владикавказе в Спорткомплексе им. С. Дзарасова стартовал 
ежегодный открытый Кубок РСО–А по художественной гимнастике, 
посвященный памяти заслуженного тренера России Казимы Дулаевой. 

Татьяна ШЕХОДАНОВА 

– Эти соревнования яв-
ляются отборочными перед 
первенством и чемпиона-
том республики, на кото-
рых будет формироваться 
команда для выступления 
на чемпионате СКФО. 200 
юных гимнасток в возрасте 
от 5-ти до 23-х лет пред-
ставят свои программы. 
К нам приехали гости из 
Донецка, Кабардино-Бал-
карии, Южной Осетии. Со-
ревнования проходят как в 
индивидуальном зачете, так 
и в групповом, – рассказала 
главный судья соревнова-
ний Фатима Цуциева.

 Совет фамилии Битаровых 
выражает глубокое соболезно-
вание родным и близким по по-
воду кончины 

БИТАРОВА
Гамлета Абрамовича.

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канский кожно-венерологиче-
ский диспансер» МЗ РСО–А 
выражает глубокое соболезно-
вание сотруднику В. Н. Марги-
еву по поводу кончины сестры

МАРГИЕВОЙ
Раисы Николаевны.

Сотрудники и студенты фи-
зико-технического факультета 
ФГБОУ ВО «Северо-Осетин-
ский государственный универ-
ситет им. К. Л. Хетагурова» 
выражают глубокое соболезно-
вание доценту кафедры физики 
конденсированного состояния 
В. И. Кесаеву по поводу кончи-
ны жены 

АХПОЛОВОЙ
Луизы Борисовны.

Гражданская панихида со-
стоится 30 ноября по адресу: 
г. Беслан, ул. Коминтерна, 75.

Коллектив АО «Стоматоло-
гия» выражает глубокое собо-
лезнование сотруднице  А. В. 
Темировой по поводу кончины 
мужа 

ЕЛОЕВА
Анатолия Константиновича 

(Андреевича).
Гражданская панихида состо-

ится 30 ноября по адресу: пос. 
Заводской, ул. Дальняя, 117. 

Семья Павла и Зои Галуевых 
скорбит по поводу безвремен-
ной кончины 

ГАЛУАЕВОЙ-ДЖИОЕВОЙ
Заиры Дубиевны.

Коллектив Министерства об-
разования и науки Республи-
ки Северная Осетия – Алания 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины отличника на-
родного просвещения РФ, вете-
рана труда 

МИНДЗАЕВОЙ-ТАВИТОВОЙ
Розы Георгиевны.

Коллектив ГБОУ «Комплекс-
ный реабилитационно-образо-
вательный центр для детей с 
нарушениями слуха и зрения» 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины бывшей со-
трудницы

МИНДЗАЕВОЙ-ТАВИТОВОЙ
Розы Георгиевны.

Одноклассники выпуска 1956 
года Сурх-Дигорской средней 
школы выражают глубокое со-
болезнование родным и близ-
ким по поводу кончины 

МИНДЗАЕВОЙ-ТАВИТОВОЙ
Розы Георгиевны.

Коллективы Алагирского рай-
онного суда и мировых судей 
судебных участков №№ 1 и 2 
Алагирского судебного района 
выражают глубокое соболезно-
вание мировому судье судеб-
ного участка № 34 Правобе-
режного судебного района В. Э. 
Бурнацеву по поводу кончины 
отца 

БУРНАЦЕВА
Эльбруса Андреевича.

Коллектив ГБУЗ «Детская 
поликлиника № 1» МЗ РСО–А 
выражает глубокое соболез-
нование юрисконсульту А. И. 
Баскаевой по поводу кончины 
сестры

ДРЕЕВОЙ
Нины Ивановны.

Гражданская панихида со-
стоится 30 ноября по адресу: 
с. Средний Урух, ул. Б. Мамсу-
рова, 51. 

Родные и близкие вы-
ражают искреннюю благодар-
ность всем, кто разделил с ними 
горечь утраты БАШИРОВА 
Эльбруса Юрьевича, племян-
ника Битаровых, зятя Хамико-
евых и сообщают, что годовые 
поминки со дня его кончины 
состоятся 2 декабря по адресу: 
ул. Батумская, 23.
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